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СУВОРОВСКОМУ СУВОРОВСКОМУ 
УЧИЛИЩУ БЫТЬУЧИЛИЩУ БЫТЬ

По инициативе  По инициативе  
Игоря Кобзева  Игоря Кобзева  
на территории на территории 
бывшего ИВВАИУ бывшего ИВВАИУ 
появится новое появится новое 
учебное заведение учебное заведение 

— Это будет первое суворовское 
военное училище в Сибирском 
федеральном округе. Для его 
создания мы объединим усилия 
Министерства обороны РФ, 
правительства Иркутской 
области и администрации города 
Иркутска.  

Врио губернатора  
Иркутской области Игорь Кобзев

— Эти земельные участки — 
большая территория, поэтому 
будет подготовлен комплексный 
план по ее развитию. Что касается 
вопроса восстановления военного 
образовательного учреждения,  
мы готовы включиться в процесс. 

Мэр Иркутска  
Руслан Болотов
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Инициативу, связанную со строи-
тельством в Иркутске суворовского 
училища, врио главы Приангарья 
Игорь Кобзев озвучил в июле 
2020 года во время встречи с Влади-
миром Путиным. Президент России 
поддержал проект. По словам Игоря 
Кобзева, это будет первое суворов-
ское военное училище в Сибирском 
федеральном округе. Для его созда-
ния Министерство обороны Россий-
ской Федерации, правительство Ир-
кутской области и администрация 
города Иркутска объединят усилия.

"
— Для нас четкий срок 
открытия учебного 
заведения — 1 сентября 
2021 года, — сказал врио 
главы региона.

Вопрос строительства нового 
учебного заведения военного про-
филя врио губернатора Приангарья 
Игорь Кобзев также обсудил на про-
шедшей неделе с главой комитета 
Госдумы РФ по обороне Влади-
миром Шамановым и министром 
обороны России Сергеем Шойгу. 
Принято решение, что в качестве 
основной площадки будет исполь
зоваться территория бывшего Ир
кутского высшего военного авиа-
ционного инженерного училища. 
У правительства региона есть воз-
можность провести реконструкцию 
и капитальный ремонт зданий. Уже 
создана рабочая группа, которую 
возглавил председатель правитель-
ства области Константин Зайцев.

На месте, где планируется по-
строить суворовское училище, уже 

побывали специалисты военно
строительной компании Минобо-
роны РФ. Они осмотрели площадку 
и подготовили проект плана. В со-
ответствии с ним на территории 
будут находиться учебные и жилые 
корпуса, плац, спортивный ком-
плекс, бассейн длиной 25 метров, 
парковая зона и аллея героевлет-
чиков. Общая площадь помещений 
составит около 65 тысяч квадратных 
метров. Вся территория комплекса 
займет около 10 гектаров. В суворов-
ском военном училище будут жить 
и учиться 560 воспитанников.

Специалисты Министерства 
обороны РФ имеют большой опыт 
быстрого строительства подобных 
объектов: на возведение уходит 
от четырех до девяти месяцев. Про-
цесс создания учебного заведения 

в Иркутске будет контролировать 
командующий Центральным во-
енным округом генералполковник 
Александр Лапин.

"
Ранее вместе с врио 
губернатора Иркутской 
области Игорем Кобзевым 
на площадке будущего 
училища побывал мэр 
Иркутска Руслан Болотов. 

Он отметил, что сейчас в муни-
ципальную собственность пере-
даются земельные участки терри-
тории бывшего ИВВАИУ, после 
чего там можно будет размещать 
муниципальные объекты. Террито-
рия, где расположится суворовское 
училище, пе рейдет в федеральную 
собственность.

— Эти земельные участки — до-
статочно большая территория. Бу-
дет подготовлен соответствующий 
комплексный план по ее развитию. 
Учтем не только строительство 
различных объектов, но и модер-
низацию всех инженерных сетей. 
До конца октября разработаем до-
кументацию по планировке терри-
тории. В первую очередь выполним 
размежевание земельных участков, 
чтобы была возможность сформиро-
вать градостроительный план и при-
ступить к проектированию. Что 
касается вопроса восстановления 
военного образовательного учреж-
дения, мы готовы включиться в про-
цесс, — отметил Руслан Болотов.

Алексей Буренин
Фото Валентина Карпова  

и Дарьи Таракановой

Накануне праздника военных 
летчиков, штурманов и авиаци-
онных специалистов поздравил 
мэр Иркутска Руслан Болотов. Он, 
в частности, отметил, что нынешнее 
поколение защитников Отечества 
достойно продолжает ратные тради-
ции ветеранов. 

"
Многие земляки служат 
в Военно-воздушных 
силах, участвуют 
в спецоперациях, 
демонстрируя 
при выполнении 
боевых заданий 
высочайший уровень 
профессиональной 
подготовки, 
несгибаемый характер, 
самоотверженность 
и храбрость.

— Иркутяне гордятся тем, что 
имя нашего города носит страте-
гический ракетоносец Ту95МС 

326й гвардейской Севастополь-
скоБерлинской краснознамен-
ной тяжелой бомбардировочной 
авиационной дивизии. Дальнему 
бомбардировщику Ту22М3 при-
своено имя почетного гражданина 
города Иркутска, Героя Советского 
Союза, генералполковника ави-
ации Владимира Михайловича 

Безбокова, — сказал глава города. 
— Особые слова признательности 
хочу выразить ветеранам. Ваш бес-
ценный жизненный опыт, высокое 
чувство ответственности за судьбу 
Родины, неоценимый вклад в дело 
патриотического воспитания под-
растающего поколения и молодежи 
востребованы сегодня.

На торжественных мероприя-
тиях, посвященных Дню Военно
воздушных сил, перед собрав-
шимися выступил председатель 
совета ветеранов ИВВАИУ, гене-
ралмайор авиации в отставке, 
профессор Александр Барсуков.

"
— Иркутск — город 
авиационный, и мы 
продолжаем те славные 
традиции, что были 
заложены нашими 
предшественниками 
еще в годы Великой 
Отечественной войны. 

В этот день мы вспоминаем 
героевавиаторов и своих това-
рищей, хоть многих из них уже 
нет с нами, и воздаем им дань 
уважения, — сказал Александр 
Барсуков.

В торжественных мероприяти-
ях, посвященных Дню ВВС, при-

няли участие воспитанники Иркут-
ского центра «Патриот», офицеры 
запаса. С праздником собравшихся 
также поздравил исполняющий 
обязанности первого заместите-
ля губернатора региона Дмитрий 
Бердников.

Алексей Буренин

СУВОРОВСКОЕ УЧИЛИЩЕ 
ПОСТРОЯТ В ИРКУТСКЕ 

ДЕНЬ ВОЕННО-ВОЗДУШНЫХ СИЛ 

На территории бывшего Иркутского 
высшего военного авиационного 
инженерного училища (ИВВАИУ) 

будет построено суворовское училище. 
Специалисты Министерства обороны  
РФ уже осмотрели площадку и 
подготовили проект плана нового 
учебного заведения. В нем будут жить и 
учиться 560 воспитанников.

Ветераны Иркутского 
высшего военного 
авиационного инженерного 

училища и 30-й Воздушной 
дивизии в День Военно-
воздушных сил возложили 
памятные гирлянды и цветы 
к мемориалу «Вечный огонь 
Славы» и памятнику дважды 
Герою Советского Союза, 
уроженцу Иркутска Николаю 
Васильевичу Челнокову.

На территории бывшего ИВВАИУ возведут новое учебное заведение 

Отметили в областном центре ветераны авиации

Уже к 1 сентября 2021 года здания бывшего Уже к 1 сентября 2021 года здания бывшего 
ИВВАИУ предстоит реконструировать, чтобы в них ИВВАИУ предстоит реконструировать, чтобы в них 

начали заниматься суворовцыначали заниматься суворовцы

Врио губернатора Иркутской области  Врио губернатора Иркутской области  
Игорь Кобзев и мэр Иркутска Руслан Болотов Игорь Кобзев и мэр Иркутска Руслан Болотов 

осмотрели площадку будущего училищаосмотрели площадку будущего училища

Участники торжественных мероприятий возложили памятные гирлянды и цветы 
к мемориалу «Вечный огонь Славы» и памятнику дважды Герою Советского 
Союза Николаю Челнокову
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— Старая звезда уже утратила 
красоту и привлекательность. Но-
вая стала более объемной, разме-
ры конструкции увеличены для 
перекрытия технологического 
проема, находящегося под ней, — 
отметил и. о. директора МКУ «Го-
родская среда» Роман Каптюков. 
— Диаметр увеличился на 12 %, 
а высота на 25 %, что сделает кон-
струкцию еще более заметной.

"
Работы по обновлению 
провели в рамках 
действующего 
соглашения 
с министерством 
культуры и архивов 
Иркутской области 
о восстановлении 
мемориальных 
сооружений и объектов, 
увековечивающих 
память погибших при 
защите Отечества. 

Кроме того, в рамках соглаше-
ния были направлены средства 
на восстановление 16 захороне-
ний на Амурском кладбище. Спе-
циалисты на девяносто процентов 
выполнили работы по заливке 
бетонного основания, укладке 
тротуарной и надгробных плит, 
установке гранитных ограждений 
и постаментов под памятники.

Напомним, что первый этап 
масштабного благоустройства 
площади у Вечного огня провели 
в 2019 году. Тротуарное покрытие 
вокруг мемориального комплекса 
заменили современной плиткой 

в краснобелочерной цветовой 
гамме, а также отремонтировали 
основание мемориала.

Кстати, именно на площади 
у Вечного огня в будущем уста-
новят памятный знак в честь 
присвоения Иркутску указом пре-
зидента Российской Федерации 
В.В. Путина высокого звания «Го-
род трудовой доблести» за вклад 
в Победу в Великой Отечествен-
ной войне.

По информации пресс-службы 
администрации г. Иркутска

Фото Валентина Карпова

В акции участвовали более 600 иркутян — это 
представители общественных и молодежных орга-
низаций, предприятий и коммерческих организа-
ций, волонтеры. Поддержали «Фасадник» и сотруд-
ники администрации города во главе с вицемэром 
Дмитрием Ружниковым: они покрасили четыре 
дома на улице Грязнова.

— Иркутск славится богатым наследием дере-
вянного зодчества, — отметил Дмитрий Ружников. 
— Наша общая задача — сохранять его, поддержи-
вать в надлежащем состоянии. Акция проводится 
четвертый год, и за это время в порядок приведено 

73 дома в разных районах города, с учетом этого 
года — уже 100. Мы будем и дальше поддерживать 
эту идею, увеличивать объемы работ.

Волонтеры приводили в порядок фасады на уров-
не первого этажа, а вот высотные работы, на кото-
рые требуется специальное разрешение, проведут 
профессиональные мастера.

— Приятно, что с каждым годом увеличивается 
масштаб акции. Участвует все большее количество 
компаний, впервые к работам присоединились 
и представители администрации города, — подчерк
нул один из организаторов акции «Фасадник» Сер-
гей Маяренков. — Мы ставим перед собой важную 
цель — привлечь внимание горожан к нашему уни-
кальному деревянному зодчеству, научить бережно-
му отношению к нему.

Напомним, акция «Фасадник» организована до-
бровольцами, соорганизаторами выступает сообще-
ство «Человек.И», АНО «Иркутские кварталы», 
Клуб социальных технологий при поддержке адми-
нистрации города, «Фонда президентских грантов», 
Фонда «Внимание».

Елена Богданова
Фото Кирилла Шипицина

В ЧЕСТЬ 75-ЛЕТИЯ ПОБЕДЫ

ЯРКОЕ ПРЕОБРАЖЕНИЕ 

Объект отремонтировали 
в честь празднования 
знаменательной даты 

— 75-летия со дня Победы в 
Великой Отечественной войне. 
Новая конструкция выполнена 
из полированной нержавеющей 
стали толщиной вдвое больше 
прежней. 

Сделать свой город красивее  
и ярче может каждый иркутянин.  
В городе с 2017 года действует акция 

«Фасадник», в рамках которой добровольцы 
красят и восстанавливают фасады, заборы 
и дворы деревянных и каменных зданий. 
15 и 16 августа в Иркутске состоялось 
очередное мероприятие, ставшее уже 
доброй традицией: волонтеры привели  
в порядок 27 деревянных домов.

На мемориале «Вечный огонь Славы» 
обновили конструкцию металлической звезды

Более 600 горожан приняли участие в традиционной акции 
«Фасадник»

Уважаемые иркутяне!
Поздравляю с Днем Государствен-
ного флага России!

Российский триколор, как герб и 
гимн, — это символ нашей государ-
ственности, он олицетворяет собой не-
зависимость и могущество России. 

Сегодня наш флаг узнаваем во всем 
мире как стяг великой державы с бо-
гатой историей и традициями. Это 
наша национальная гордость, общее 
достояние. 

Легендарный российский триколор 
связывает прошлое, настоящее и буду-
щее нашей Родины, служит символом 
преемственности многих поколений и 
объединения российского народа.  

Наша общая задача — воспитывать 
в подрастающем поколении чувство 
патриотизма к родному Отечеству, 
уважительного отношения к государ-
ственной символике.

Дорогие иркутяне, искренне же-
лаю всем нам, чтобы Иркутск, как и 
вся наша большая страна, стабильно 
развивался и процветал, чтобы у нас 
было как можно больше поводов гор-
диться своим городом, регионом, на-
шим Отечеством!

Примите пожелания крепкого 
здоровья, счастья, мира, добра и 
благополучия!

Мэр Иркутска  
Руслан Болотов

ПОЗДРАВЛЕНИЕ

КОРОТКО
В Иркутске стартует прием  
заявок для участия в конкур-
се «Миллион на добрые дела»

С 7 сентября по 2 октября 2020 года будет 
проходить прием документов для участия 
в ежегодном конкурсе социально значимых 
проектов «Миллион на добрые дела». За-
явки принимаются по проектам, которые 
были реализованы на территории Иркут-
ска или для жителей города с 31 августа 
2019 года по 31 августа 2020 года.

В конкурсе могут принять участие лица, до-
стигшие возраста 18 лет, имеющие регистрацию 
по месту жительства или месту пребывания 
на территории Иркутска. Заявители должны 
осуществлять социально значимую обществен-
ную деятельность, направленную на создание 
или улучшение условий жителей города. 

Конкурс проводится по следующим но-
минациям: «Наследие города Иркутска», 
«Уютный город», «Добрые дела», «Иркутск 
для детей». По итогам конкурсная комиссия 
определяет 96 проектовпобедителей,  
по 24 проекта в каждом административном 
округе Иркутска. Приз — денежная премия: 
за первое место — 17 500 рублей, за второе —  
12 000 рублей, за третье — 7000 рублей.

Заявки на участие принимаются 
отделом реализации общественных 
инициатив администрации Иркутска 
по адресу: ул. Марата, 14, каб. 110, 
с 9.00 до 18.00 (обед с 13.00 до 14.00), 
телефоны для справок:  
52–04–14, 52–04–16.

Новая звезда стала более объемнойНовая звезда стала более объемной

С каждым годом  С каждым годом  
участников акции  участников акции  

становится все большестановится все больше

Облик домов  Облик домов  
менялся на глазах менялся на глазах 
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КОРОТКО
В микрорайоне Юбилейный  
возле дома № 65 отремонтиро-
вали подпорную стену

Выполненную работу оценил депутат думы 
Иркутска по избирательному округу № 34 Ми-
хаил Корнев, представители подрядной орга-
низации и комитета по управлению Свердлов-
ским округом, а также сами жители.

— За последние годы эта стена пришла 
в негодность, находилась в аварийном состоя-
нии. В связи с этим потребовался ее срочный 
и капитальный ремонт, а заодно и всей при-
легающей территории, в том числе лестницы, 
— отметил депутат.

Михаил Корнев по многочисленным прось-
бам иркутян настоял на том, чтобы ремонт был 
выполнен в кратчайшие сроки. Это позволи-
ло предотвратить полное разрушение стены 
и обес печить людям безопасность.

Депутат по избирательному 
округу № 24 Григорий 
Вакуленко приглашает жителей 
микрорайона Синюшина Гора 
раскрасить подпорную стену 
на ул. Маршала Конева, 46

Творческое мероприятие пройдет, когда 
будет завершено благоустройство проезжей 
части возле подпорной стены. Оно началось 
при содействии администрации Свердловского 
округа.

— Затем планируется нанести еще один слой 
штукатурки и грунтовки на стену, чтобы под-
готовить полотно для художественного оформ-
ления. Контур рисунков будет нанесен, их 
останется только раскрасить. Фасадную крас ку 
и колер мы предоставляем. Кисти, перчатки 
и одноразовые полиэтиленовые халаты по воз-
можности просим взять с собой, — сказал Гри-
горий Вакуленко.

О времени и дате мероприятия сообщат 
позже. Предварительно акция намечена 
на сентябрь.

Мария Николаева

Участие во встрече с акти-
вистами микрорайона Топ-
кинского также приняла и. о. 
заместителя мэра — председа-
теля комитета по управлению 
Правобережным округом Та-
тьяна Эдельман, представитель 
управляющей компании «Раду-
га», председатель ассоциации 
ТОСов избирательного округа 
№ 21 Людмила Баранова.

"
Во дворе имеется 
большая зеленая 
зона, располагаются 
детская площадка, 
небольшая парковка 
для транспорта и др. 

Жильцы предложили за-
менить скамейки, улучшить 
освещение, отремонтировать 
подпорную стену, лестницы 

и контейнерную площадку, об-
новить игровой комплекс для 
детей и дополнительно уста-
новить спортивные тренаже-
ры, а также отремонтировать 
дорогу. 

А еще они попросили сде-
лать дорожку для занятий 
скандинавской ходьбой, ко-
торая очень популярна среди 
иркутян.

— К сожалению, каждый 
элемент двора находится 
не в лучшем состоянии и тре-
бует восстановления, что воз-
можно сделать в рамках про-
граммы «Формирование 
комфортной городской среды». 
Одно из важных условий уча-
стия в этой программе — пись-
менное обращение жителей 
в администрацию Иркутска 
на основании решения соб-
ственников жилья. Этому 
и была посвящена встреча, — 
сообщил Юрий Коренев.

На собрании приняли ре-
шение собрать предложения 
жителей по благоустройству 
двора и совместно с УК «Раду-
га» написать заявление о вклю-
чении придомовой территории 
в программу «Формирование 
комфортной городской среды» 
на 2021 год.

Мария Николаева
Фото из архива депутата  

Ю. Коренева

Помощь в оформлении заявок жителям оказы-
вает заместитель председателя думы Иркутска, 
депутат Виталий Николаевич Матвийчук.

— В моем избирательном округе номер два 
много красивых и ухоженных дворов, и это, несо-
мненно, большая заслуга жителей, управляющих 
компаний. 

"
Администрация Ленинского района 
и я стараемся оказывать активистам 
всю необходимую помощь, чтобы еще 
больше людей участвовало в таких 
конкурсах и все больше придомовых 
территорий преображалось. 

Это хороший стимул содержать в порядке свой 
дом и двор, подавать замечательный пример дру-
гим иркутянам, — говорит народный избранник.

Комиссия будет оценивать эстетичность и кра-
соту оформления, проработку общей концепции 
придомовой территории, оптимизацию исполь-
зования придомовой территории и общедомового 
имущества.

Также дадут оценку соблюдению порядка и чи-
стоты в подъезде, активности жильцов в органи-
зации и проведении общих собраний, проведению 
благоустройства, взаимодействию с управляющей 
компанией. Необходимые условия участия — на-
личие старшего по дому и совета дома, отсутствие 
или минимальное количество долгов на доме.

Итоги конкурса подведут с 20 по 25 сентября. 
Кроме того, по предложениям членов комиссии 
победителям могут установить табличку с надпи-
сью «Дом образцового содержания — 2020».

По всем вопросам составления заявки можно 
обращаться к депутату Виталию Николаевичу 
Матвийчуку по телефону 900906.

Мария Николаева

«МЕЧТАЕМ О КРАСИВОМ ДВОРЕ»  

ПРИМЕР ДЛЯ ПОДРАЖАНИЯ 

Благоустройство двора 
в районе домов № 41, 43, 
44, 47, 48 микрорайона 

Топкинский обсудил 
с жителями депутат думы 
города от избирательного 
округа № 21 Юрий Коренев. 
Иркутяне решили уточнить, 
каким образом им привести 
в порядок обширную 
придомовую территорию.

Конкурсные материалы принимаются 
до 22 августа. Для участия 
необходимо подать в комитет 

по управлению Ленинским округом  
(ул. Маршала Говорова, 3, каб. № 19)  
характеристику дома в письменной форме, 
не менее трех цветных фотографий 
объекта, адрес и телефон участника.

Жители микрорайона Топкинский обратились  
к депутату и администрации города за помощью

В Ленинском округе собирают заявки на конкурс  
«Дом образцового содержания»

Уважаемые иркутяне!
Поздравляю вас с Днем государ-
ственного флага Российской Феде-
рации!

Первое упоминание о Российском флаге 
появилось в 1668 году во времена цар-
ствования Алексея Михайловича, отца 
Петра I. Царь, основательно изучив цве-
та флагов разных стран, остановился на 
белосинекрасном. 

Флаг — это символ мира и надежды, 
свободы и единства, величия и благород-
ства. Быть гражданином такой огромной 
страны, как Россия, — это большая ответ-
ственность, и воспитание каждого нового 
россиянина начинается с уважительного 
отношения к государственной символике.

Уважаемые иркутяне, я хочу пожелать 
вам всегда быть счастливыми и успеш-
ными, гордиться тем, что вы родились в 
великой державе и стали частью ее много-
гранной истории. Гордитесь своей страной 
и ее флагом, известным всему миру.

Председатель думы г. Иркутска  
Евгений Стекачев

ПОЗДРАВЛЕНИЕ

Юрий Коренев и глава Правобережной Юрий Коренев и глава Правобережной 
администрации Татьяна Эдельман  администрации Татьяна Эдельман  
разъяснили жителям все тонкостиразъяснили жителям все тонкости

Цель конкурса – дать людям  Цель конкурса – дать людям  
стимул ухаживать за своим домомстимул ухаживать за своим домом

Жильцы активно участвовали в обсуждении Жильцы активно участвовали в обсуждении 
и предложили варианты благоустройстваи предложили варианты благоустройства
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Эволюция жилой застройки
— Ленинский район для меня давно стал род-

ным, — говорит Леонид Дмитриевич. — Я его 
вдоль и поперек исходил. И продолжаю это де-
лать. Буквально сегодня состоялось выездное 
совещание, во время которого мы прошли во-
семь с половиной километров… И это правильно. 
Только так, своими глазами, можно увидеть, что 
и где нужно сделать.

Леонид Дмитриевич Усов родился и вырос 
в Иркутске. Закончил сначала иркутский тех-
никум физической культуры, затем в 1994 году 
с красным дипломом — Институт физической 
культуры, учился в аспирантуре. Есть у него, 
как говорит он сам, и «жизненные дипломы» 
— Леонид Усов владеет китайским, разбирается 
в психологии. А еще он мастер спорта России 
по боулингу, КМС по плаванию, КМС по русскому 
жиму штанги лежа. С 2016 по 2019 год работал 
помощником депутата Государственной думы РФ 
Алексея Красноштанова. Получив депутатский 
мандат, сразу же стал заместителем председателя 
думы Иркутска.

"
— Мой жизненный принцип — 
«порядок и развитие», — продолжает 
Леонид Дмитриевич. — Чтобы 
достичь цели, сначала надо навести 
порядок. Вот и сейчас хочу приложить 
максимум усилий, чтобы не стыдно 
было смотреть в глаза избирателям. 

И позже сказать своим детям: «Смотрите, чего 
я добился, когда работал депутатом».

На прогулку с Леонидом Усовым мы отправ-
ляемся от перекрестка 18го Советского переулка 
и улицы Баумана. Здесь, с многоэтажек, постро-
енных в советское время, и начинается пятый 
округ. Далее идут современные жилые комплек-
сы, и это, по мнению моего попутчика, как нельзя 
лучше характеризует перспективу территории.

— В моем округе воочию можно увидеть эво-
люцию жилой застройки, — отмечает Леонид 
Дмитриевич. — Население увеличивается за счет 
новостроек, и сегодня здесь живет около 21 тыся-
чи человек! Два крупных жилищных комплекса 
(«Патриот» и «Эволюция») постоянно расширя-
ются. Через четыре года сюда переедут еще 3 ты-
сячи семей. И это, наряду с позитивным развити-
ем, влечет и определенные трудности.

Мы доходим до школы № 40, возведенной еще 
в советское время по типовому проекту. В ско-
ром времени здесь заменят плитку, отремонти-
руют спортивную площадку, сделают пристрой. 
Леонид Дмитриевич рассказывает, что всего 
в округе три школы, но даже наличие самой со-
временной в области школы № 69 не решает про-
блему с нехваткой учебных мест.

Еще в округе пять детских садов. Из них три 
современных, а два построены в 1960–1970х го-
дах. Им требуется ремонт — нужно привести в по-
рядок игровые площадки, сделать навесы. Кроме 
того, требуется дополнительно около 600 мест, 
поэтому и новый детский сад строить необходи-
мо, говорит Леонид Усов.

Народной тропой
Еще несколько минут пешком — и мы оказыва-

емся на территории ЖК «Патриот». Здесь, в рам-
ках программы «Формирование комфортной 
городской среды», проводятся работы по благо-
устройству дворовой территории. Возводятся 
детская и спортивная площадки с тренажерами, 
резинополом.

— Совместно с администрацией Ленинского 
округа работаем также по вопросу постановки 
на учет канализационных сетей жилого комплек-
са, — рассказывает Леонид Дмитриевич. — Изза 
юридических накладок их эксплуатация велась 
недолжным образом. В прошлом году постоянно 
происходили аварии, жильцов даже топило. Сей-
час идет передача сетей в МУП «Водоканал».

Заходим во двор дома по ул. Ярославского, 
234, где по программе «Минимальный перечень 
по благоустройству придомовой территории» 
до октября проведут капитальный ремонт: об-
новят полотно внутридворовой дороги, тротуар 
(в том числе возле подъездов), бордюры; поста-
вят скамейки и урны.

— Внутриквартальный ремонт очень важен, 
— говорит Леонид Дмитриевич, — поэтому необ-
ходимо добиваться увеличения финансирования 
по этой статье. Я составил для себя карту округа 
— сфотографировал и отметил все места, которые 
требуют ремонта. И подал документы во все ко-
митеты и на имя мэра, чтобы этот момент учли 
при формировании бюджета на следующий год.

Пока мы идем до следующего пункта в нашем 
маршруте, мой собеседник рассказывает про уста-
новку универсальных спортивных комплексов 
в рамках муниципальной программы «Эколо-
гичный город». Так, на Баумана, 183–209 появят-
ся три тренажера, на Ярославского, 238 уже в сен-
тябре установят спорткомплекс. А на Баумана, 
211 отремонтируют оборудование и ограждение 
спортплощадки.

— Красивую спортивную площадку на Баума-
на, 211 построили еще три года назад, — объяс-
няет депутат. — Только вот ограждение сделали 

из тонкой сетки, и она сломалась. Пред-
ставьте, дети играют в футбол, а рядом — 
окна первого и второго этажей. Можно ведь 
и стекло разбить! Я привлек специа листов, 
изучил СНиПы. Сейчас ищу возможность 
найти средства для замены сетки на более 
качественное ограждение. Войдем в раз-
личные программы, но жителям поможем.

Доходим до ФОКа, строящегося в 20м 
Советском переулке. Объект планируется 
сдать в сентябре. Леонид Усов уже трижды 
проверял ход работ, на очереди — кон-
троль за качеством внутренней отделки. 
В этом же районе появится и новый назем-
ный пешеходный переход.

— Есть такое понятие — «народные тро
пы», — говорит Леонид Дмитриевич. — Так 
вот в этом месте находятся школы № 57 
и 69, и «народные тропы», что проложи-
ли дети, проходят по очень оживленному 
участку дороги. Зимой я даже специально 
привозил инспекторов ГИБДД, чтобы они 
посмотрели, где ходят люди. В итоге сейчас 
там устанавливаются «лежачие полицей-
ские» и оборудуется пешеходный переход. 
Как только будет благоустроена территория 

ФОКа, планируем установить еще и светофор.

Плодотворная работа
Во время прогулки замечаю, что повсеместно 

проходит ямочный ремонт. По словам депутата, 
уже ликвидированы выбоины на проезде, веду-
щем от объездной дороги НовоЛенино к дому 
по улице Ярославского, 264 и Ярославского, 280. 
Грейдирована дорога возле «Иркутского област-
ного дома ребенка № 2», отремонтирован уча-
сток в районе переулка Михаила Герасимова, 4.

Леонид Дмитриевич рассказывает также про 
первый этап строительства дороги на Баумана 
от 18го до 21го Советского переулка. Работы 
пройдут в три этапа. Появление новой магистра-
ли позволит разгрузить параллельную улицу 
Розы Люксембург, а в перспективе здесь намечен 
запуск троллейбусов.

"
— Ленинский округ развивается, 
— замечает с удовлетворением 
Леонид Усов. — Во многом благодаря 
сотрудничеству разных уровней 
власти. Радует, что между думой 
города и администрацией налажена 
плодотворная совместная работа.

Приходится обращаться также к коллегам 
из областного правительства и Законодательного 
собрания. В частности, немедленного решения 
требует ситуация с аварийными домами 335й 
серии. В округе их всего девятнадцать, но в наи-
более плачевном состоянии находится дом на Ба-
умана, 226. В этом году обрушилась одна из стен, 
обнажив арматуру. Если ничего не предпринять, 
люди не смогут жить в квартирах зимой. К ре-
шению проблемы, в частности, подключился 
депутат Законодательного собрания Иркутской 
области Антон Красноштанов.

Наталья Федотова
Фото автора и из архива Леонида Усова

ПЕРСОНА

«НЕ СТЫДНО СМОТРЕТЬ  
В ГЛАЗА ЛЮДЯМ»

Леонид Усов — о реализации предвыборных обещаний

Леонид Усов стал депутатом городской 
думы в сентябре прошлого года. 
Однако о проблемах пятого 

избирательного округа, который он 
представляет, знает практически все. 
В течение пяти лет Леонид Дмитриевич 
возглавлял благотворительный 
фонд Красноштановых. За это время 
неоднократно обошел территорию 
пешком, лично познакомился со многими 
жителями. Благодаря совместной работе 
депутата и мэрии в округе планомерно идет 
комплексное благоустройство территорий.

Леонид Усов: «Депутат — связующее звено Леонид Усов: «Депутат — связующее звено 
между горожанами и администрацией»между горожанами и администрацией»

Озеленение возле дома на Баумана, 237/1-7Озеленение возле дома на Баумана, 237/1-7 На встрече с жителямиНа встрече с жителями
Комплексное благоустройство  Комплексное благоустройство  

в ЖК «Патриот»в ЖК «Патриот»
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Презумпция 
добросовестности

По оценке областной службы 
ветеринарии, в Приангарье насчи-
тывается 18 132 собак, у которых 
нет хозяев. В Иркутске популяция 
четвероногих на улицах города со-
ставляет 1836 голов.

— Надо понимать, что бродячие 
животные есть и будут, но не-
обходимо контролировать 
их популяцию, — коммен-
тирует ситуацию Иван 
Лобыцин, заместитель 
руководителя службы 
ветеринарии Иркутской 
области. — После отлова 
бездомные животные по-
мещаются в карантин, про-
ходят обработку, вакцинацию и сте-
рилизацию. Агрессивные, больные 
и ослабленные остаются в приюте. 
Остальные после маркирования вы-
пускаются в прежние места обита-
ния или могут передаваться в руки 
частным владельцам. Такая мера 
помогает уменьшить число безнад-
зорных животных.

Иван Лобыцин напомнил, что 
в Иркутской области на эти цели 
органам муниципальной власти 
выделяются средства из област-
ного бюджета, а объем субвенции 
устанавливается исходя из числен-
ности животных и средней стои
мости услуг по отлову в стране. 
Далее муниципалитеты заключают 
контракт на отлов с юридически-
ми лицами или индивидуальными 
предпринимателями.

"
Однако организации, 
которые занимаются 
отловом (в Иркутской 
области таких всего 
шесть), считают, что 
средств из бюджета 
выделяется недостаточно, 
в результате чего 
на рынок выходят 
недобросовестные 
подрядчики. 

Так, у них есть сомнения, спра-
вится ли компания, заключившая 
в этом году большую часть контрак-
тов на отлов бродячих животных, 
с заявленным объемом работ. Одна 
из проблем — отсутствие у нее пол-
ноценного приюта.

— «Приют» этой компа-
нии находится в частном 
доме (деревня Карлук), 
— рассказывает Елена 
Прадчук, президент 
ИООО «Клуб служеб-
ного собаководства». 
— Волонтеры ездят туда 
каждую неделю, но их 
не пускают, равно как не пу-
скают и хозяев отловленных со-
бак (что прямо нарушает закон). 
Но даже через забор видно, что 
вольеров не хватает. Как можно 
разместить там несколько тысяч 
собак из Усолья, Качуга, Куйтуна, 
Шелехова и даже с острова Ольхон? 
И сколько рейсов для этого нужно? 
Варианта два — либо животных 
убивают при отлове, либо их просто 
не ловят.

Ирина Алехина, на-
чальник отдела Госвет-
надзора по Иркутску 
и Иркутскому району 
службы ветеринарии 
Иркутской области, 
отметила, что о проб
леме знают и готовы 
решать ее.

— Теперь, согласно из-
менениям в законе, момент отлова 
каждой бездомной собаки должен 
фиксироваться на видео, а затем 
выкладываться на сайт. В нашем 
регионе это сайт Байкалвет.ком, 
— рассказывает Ирина Алехина. — 
На днях я этот ресурс проверяла, 
пока он не работает. В ближайшее 
время займемся проб лемой вплот-
ную. Если надо, будем воздейство-
вать административно.

Спикеры также сообщили, что 
уже в августе приют в Карлуке будет 
закрыт. Вся деятельность по содер-
жанию приюта переносится в Усоль-
ский район, а от подрядчика будут 
требовать исполнения закона.

Чипирование во благо
Участники круглого стола 
обсудили разные способы, как 

снизить количество бродя-
чих собак на улицах го-
родов. Руководитель 
питомника «К9» 

Вячеслав Славин, 
например, пред-

лагает прописывать 
в контракте для подрядчи-
ка количество выпускаемых 
на прежнее место обитания 
четвероногих — не больше 
40–60 %.

— Но и это не решит всей проб
лемы, — отмечает он. — Даже если 
поймать всех собак, на улицах по-
явятся новые, поскольку основная 
причина появления животных 
на улицах — нерадивое, безответ-
ственное отношение к ним некото-

рых людей. Я уже неоднократно 
говорил, что у половины всех 

собак, которые попадают 
в наш приют, ранее был 
хозяин.

Частично решить вопрос 
можно было бы с помощью 

идентификации животных, 
когда им под кожу вводится чип 

с уникальным номером размером 
с рисовое зернышко. Чипированное 
животное всегда можно найти в базе 
и узнать, кто его владелец, какие 
прививки ему делали, было ли оно 
стерилизовано и так далее. Это по-
может и при проверке исполнения 
контрактов по отлову (исключит 
опасения, что муниципалитетам 
предъявляют одних и тех же со-
бак при учете и подписании актов 
о проделанной работе).

— В такой ситуации хозяевам 
придется нести ответственность 
за питомцев, — уверен Вячеслав 
Славин. 

"
— К слову, наш питомник 
уже 10 лет работает 
только таким образом. 
Если человек хочет 
забрать свою собаку, ему 
приходится возмещать 

средства, потраченные 
на ее отлов. 

И мы часто слышим 
от хозяев, что за такие 
деньги (а у нас в питом-
нике это 8000 рублей) 

они больше не станут вы-
пускать своих подопечных 

на улицу без присмотра.
Как рассказал начальник от-

дела правового и информационного 
обеспечения службы ветеринарии 
Владимир Бонько, порядок иден-
тификации сейчас рассматривается 
на государственном уровне. В пер-
спективе за безнадзорный выгул 
животных будет предусмотрено 

административное наказание. Это 
не только позволит сэкономить 
бюджетные средства, но и заставит 
лишний раз задуматься тех, кто 
с легкостью бросает своих питомцев 
на произвол судьбы.

Еще одна профилактическая мера 
по снижению числа бездомных со-
бак и кошек в области — льготная 
стерилизация и кастрация. Област-
ные ветеринарные станции по борь-
бе с болезнями животных проводят 
такие мероприятия три раза в ме-
сяц. При этом не учитывается стои-
мость услуг специалистов, а вносит-
ся плата только за материалы.

На круглом столе был задан еще 
один злободневный вопрос — кто 
отслеживает количество агрессив-
ных собак на улицах? Ведь не се-
крет, что далеко не все животные 
становятся безобидными даже после 
стерилизации и кастрации.

"
— Работа 
в муниципалитетах 
строится на основе заявок, 
которые поступают 
от граждан, — отмечает 
Ирина Алехина. — Если вы 
видите стаю собак, надо 
не жаловаться друзьям 
и соседям, а оставить 
заявку в администрации. 
При этом следует помнить 
про очередность отлова. 

Первыми отлавливаются агрес-
сивные особи и те, что находятся 
на территории социальных объектов 
— школ, детсадов, больниц. Работа 
должна быть совместной. Включать-
ся в нее должны не только ветерина-
ры, зоозащитники или муниципали-
теты, но и все граждане.

Что касается Иркутска, то в теку-
щем году городская администрация 
заключила контракт на отлов 797 
животных на сумму около четырех 
миллионов рублей. Основные рабо-
ты пройдут в августесентябре.

Наталья Федотова. Фото автора

В ОТВЕТЕ ЗА ТЕХ,  
КОГО ПРИРУЧИЛИ… 

Во всем мире 15 августа отмечается 
День бездомных животных. Не секрет, 
что в нашем регионе, как и по всей 

стране, проблема безнадзорных собак 
и кошек стоит чрезвычайно остро. В чем 
сегодня заключается система работы 
с бродячими четвероногими? Достаточно ли 
принимаемых мер для снижения числа 
бродячих, а зачастую и агрессивных собак 
на улицах городов и поселков Приангарья? 
Об этом поговорили участники круглого 
стола, который прошел в Иркутске.

Как решить проблему с бездомными животными  
на улицах города

КСТАТИ 
О проблеме бездомных 
животных говорил и мэр 
Иркутска Руслан Болотов 
на пресс-конференции, 
состоявшейся на прошлой 
неделе:
— До тех пор, пока каждый 
из нас не будет в полной мере 
нести ответственность за тех, 
кого приручил, проблема 
останется актуальной. 
Поэтому начинать нужно в 
первую очередь с себя. Что 
касается муниципалитета 
— да, безусловно, мы 
прорабатываем вопрос 
увеличения финансирования 
на отлов бездомных 
животных. Совместно с 
субъектом рассматриваем 
также возможность создания 
учреждений, приютов, где этих 
животных будут содержать и 
куда люди смогут приходить и 
брать питомцев домой.

С начала 2020 года в России начали действовать С начала 2020 года в России начали действовать 
новые правила отлова животныхновые правила отлова животных
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ФАКТ № 14.  
Почему поселок Боково 
так называется

Поселок Боково получил свое 
название благодаря вкладчику Воз-
несенского монастыря Савве Бокову. 
310 лет назад он основал на берегу 
Ангары деревушку, которая впо-
следствии разрослась до современ-
ного жилого района. Сейчас поселок 
интенсивно застраивается новыми 
домами и благоустраивается.

ФАКТ № 15.  

75 лет назад появился 
один из крупных 
спортивных объектов 
Ленинского округа — 
стадион «Иркут-Зенит»

Его построили работники Иркут-
ского авиационного завода. Воз-
ведение началось в июне 1945 года, 
а уже в августе в эксплуатацию 
ввели малое футбольное поле, бас
кетбольную, волейбольную и горо-
дошную площадки, павильоны для 
игры в шахматы и шашки. Стадион 
стал центром притяжения жителей 
ИркутскаII. Сейчас спортивно 
оздоровительный центр «Иркут 

Зенит» включает в себя структурные 
подразделения для занятий раз-
личными видами спорта, оказывает 
лечебнопрофилактические услуги; 
там проводятся соревнования раз-
личного уровня.

ФАКТ № 16.  
Первый иркутский 
аэродром был открыт 
в Ленинском округе 
вблизи деревни Боково

Его построили на средства Рос-
сийского общества добровольного 
воздушного флота «Добролет» 
и общества содействия авиации 
«Авиахим». Работы были заверше-
ны 13 июня 1925 года. Там сформи-
ровали тренировочное звено для 
пилотов, построили нефтесклад, 
в соседнем поселке Жилкино обо-
рудовали временные ремонтные 
авиамастерские.

Аэростанция мало чем напомина-
ла современные аэропорты: обыч-

ная площадка размером 500 на 600 
шагов, но с выровненным летным 
полем и установленными указатель-
ными знаками. Штат авиаработни-
ков в Боково в 1932 году составлял 
27 человек. Уникальность первого 
иркутского аэродрома заключалась 
в том, что он принимал самолеты как 
внутренних, так и международных 
направлений. Аэростанция Боково 
проработала до 1933 года: после это-
го все основные авиаперевозки стали 
производиться с нового аэродрома — 
нынешнего аэропорта «Иркутск».

Елена Богданова
Фото Кирилла Шипицина  

и Ники Песчинской

100 ЛЕТ — 100 ФАКТОВ Каким был первый иркутский 
аэродром и кто построил стадион 
«Зенит» — об этом в нашей 

постоянной рубрике к 100-летнему юбилею 
Ленинского округа.

ГИД ПО ОКРУГУ

Лев Михайлович Доватор — выходец из про-
стой крестьянской семьи, уроженец Витебской 
губернии. Родился 20 февраля 1903 года. У себя 
на родине он окончил церковноприходскую 
школу, после чего поступил в школу второй сту-
пени в поселке Улла.

Недолго проработав на льнопрядильной фаб
рике, Лев ушел по призыву в Красную Армию. 
После чего в феврале 1925 года его направили 
на учебу на Военнохимические курсы, находив-
шиеся в Москве. Но вместо химического оружия 
Доватор выбрал конную армию. В следующем 
году он поступил в БорисоглебскоЛенинград-
скую кавалерийскую школу комсостава РККА, 
которую окончил в 1929 году.

Лев Михайлович быстро продвигался по во-
енной лестнице: комвзвода, политрук, комиссар 
разведывательного батальона. В 1939м, после 
окончания Военной академии имени М.В. Фрун-
зе, Доватор возглавил штаб кавалерийского пол-
ка кавалерийской бригады (Московский военный 
округ). В марте 1941 года назначен начальником 
штаба 36й кавалерийской дивизии (Белорусский 
военный округ).

В первые дни Великой Отечественной войны 
полковник Доватор находился на лечении в гос
питале в Москве. Попытка добраться к своей 
дивизии не увенчалась успехом: к тому времени 
она попала в окружение, и он был зачислен в рас-
поряжение штаба Западного фронта.

В июле 1941 года полковник Доватор участво-
вал в оборонительных боях на Соловьевской 
переправе через Днепр, за что был награжден ор-
деном Красного Знамени.

В августе он стал командующим Отдельной 
кавалерийской группы, сформированной из 50й 
и 53й кавалерийских дивизий. С 14 августа 
по 2 сентября группа под командованием Довато-
ра совершила рейд по тылу противника на терри-
тории Смоленской области, внезапным мощным 
броском прорвала оборону немецкофашистских 
войск, уничтожив коммуникации, штабы, транс-
порт и гитлеровцев. Появление кавалерийской 
части Красной Армии, углубившейся на 100 км 
в тыл врага, вызвало панику среди фашистов.

В октябре кавалерийская группа участвовала 
в оборонительных боях на шоссе Белый — Ржев, 
прикрывая отступление стрелковых соединений 
на Волоколамском направлении. Затем провела 
ряд наступательных боев в районе Истринского 
водохранилища и Солнечногорска.

Гитлеровское командование находилось в та-
ком бешенстве, что назначило за голову Льва Ми-
хайловича Доватора крупную денежную награду 
и создало специальные отряды для его поимки. 
Но кавалеристы были неуловимы.

— После присвоения Доватору воинского 
звания генералмайор его воины участвовали 
в тяжелых оборонительных боях на дальних под-
ступах к Москве — на реке Меже, по реке Ламе 
(от Яропольца до Московского моря), геройски 
отбивая вражеские атаки, — рассказывают со-
трудники краеведческого отдела Центральной 
библиотечной системы г. Иркутска. — В ноябре 
1941 года 2й гвардейский кавалерийский корпус 
генералмайора Доватора вместе с 8й гвардей-
ской имени генералмайора Панфилова дивизией 
и 1й гвардейской танковой бригадой генерала 
Катукова вел упорные оборонительные бои на Во-
локоламском направлении в районе деревни 
Крюково.

Корпус генералмайора Доватора был пере-
брошен в район Кубинки, 150 километров шел 
по тылам фашистских войск, преследуя их от-
ступающие части, и 19 декабря вышел к реке 

Рузе. Передовые части корпуса уже находились 
в районе деревни Палашкино, где были сконцен-
трированы крупные силы гитлеровцев. Напротив 
деревни под крутым берегом генерал разместил 
походный штаб корпуса и, решив лично осмо-
треть перед атакой расположение обороны про-
тивника, поднялся на противоположный берег 
реки.

" 
Фашисты, заметив скопление людей, 
ударили из пулемета, генерал-майор 
Доватор был смертельно ранен. 
Кавалеристы в упорной и жестокой 
схватке окружили деревню 
Палашкино и разгромили важный 
узел обороны врага.

Указом Президиума Верховного Совета СССР 
от 21 декабря 1941 года гвардии генералмайору 
Доватору Льву Михайловичу за мужество и ге-
роизм, проявленные в боях с немецкофашист-
скими захватчиками, присвоено звание Героя 
Советского Союза (посмертно). Военачальник 
похоронен в Москве на Новодевичьем кладбище. 
В районе деревни Палашкино Рузского района 
Московской области на месте его гибели был 
установлен памятный обелиск. Именем гене-
рала названы улицы во многих городах России, 
с 1952 года такая улица существует и в Иркутске, 
в поселке Жилкино.

Ксения Исакова
Фото из архива

Материал подготовлен на основе 
Биобиблиографического указателя «Помнит город 

о войне: улицы героев и участников  
Великой Отечественной войны (1941–1945)»,  

составленного ЦБС г. Иркутска

С приходом Льва Михайловича 
Доватора фашисты стали всерьез 
опасаться советской кавалерии. 

Нередко взятые в плен немецкие солдаты 
уверяли, что в их тылах действует «не 
менее 100 тысяч казаков». Рейд Доватора 
шел две недели по бездорожным лесисто-
болотистым районам Смоленщины, 
за это время его кавалеристами было 
уничтожено свыше 2500 вражеских солдат 
и офицеров, 9 танков, более 200 машин, 
несколько военных складов, захвачены 
многочисленные трофеи, которые пошли 
на вооружение партизанских отрядов.

ЛЕГЕНДАРНЫЙ КАВАЛЕРИСТ 
Почему за голову генерала Доватора  

нацистская верхушка в годы Великой Отечественной войны 
назначила крупную награду

С Днем Победы,  С Днем Победы,  
дорогие ветераны!дорогие ветераны!

     Мы помним!     Мы помним!
Мы гордимся!Мы гордимся!

Мы не забудем!Мы не забудем!

Спонсор рубрики — ООО «Саянский бройлер»

 НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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— Олег Васильевич, главный вопрос, 
который волнует сейчас всех родите-
лей Иркутска: с 1 сентября дети будут 
учиться в традиционном формате?

— 20 августа на региональном уровне должно 
быть принято окончательное решение о том, как 
Иркутская область начнет образовательный про-
цесс. Мы готовы к разным сценариям развития 
событий, но уже сегодня можно спрогнозировать: 
детские сады пока остаются работать в режиме 
дежурных групп (до 12 человек). Попасть в них 
можно по заявлению родителей, при предостав-
лении справки от работодателя. Сейчас такие 
группы открыты почти во всех дошкольных 
учреждениях: 449 дежурных групп в 120 детсадах 
(в 15 садах еще завершаются традиционные лет-
ние ремонты).

В некоторых случаях решаем вопрос индивиду-
ально: например, на прошлой неделе приходила 
молодая мама и со слезами на глазах рассказы-
вала, что не может устроиться в школуинтернат, 
поскольку ее ребенка не берут в садик. А не берут 
его, потому что нет справки от работодателя — 
получается замкнутый круг. Конечно, мы нашли 
компромисс, и сегодня ребенок уже в саду, а мама 
вышла на работу.

"
Что касается школ: 1 сентября 
планируется начать очный режим 
обучения, но все массовые 
мероприятия пока будут запрещены. 

Торжественные линейки рекомендовано про-
водить на улице и только для первых и одиннад-
цатых классов. Первоклашки должны почувство-
вать, что такое школа, и запомнить на всю жизнь 
этот старт. А для одиннадцатиклассников важно 
осознать, что начался последний в их жизни 
школьный год и пора мобилизовать все силы.

— Как в этом году проходила приемка 
школ к 1 сентября? Были ли нарекания?

— На сегодняшний день проверку прошли 157 
муниципальных образовательных организаций, 
в том числе 38 общеобразовательных школ. Есть 
замечания, но большинство из них связаны с по-
жарными требованиями и в принципе быстро 
устраняются (например, отрегулировать высоту 
размещения огнетушителя, обновить обозначе-
ния и т. п.). По всем проблемным вопросам мы 
отрабатываем с Госпожнадзором города Иркутска 
и выполняем законные требования для обеспече-
ния безопасности школьников.

— Изменится ли учебный процесс?
— Вводится ежедневный утренний фильтр, 

который включает обязательную термометрию 
учащихся на входе. При выявлении повышенной 
температуры или других симптомов школьника 
изолируют в медпункт до приезда родителей или 
вызывают скорую. В связи с новыми правилами 
все школы запасаются бесконтактными термо-
метрами, рециркуляторами воздуха, дезинфици-
рующими средствами; часть оборудования была 
закуплена еще в рамках подготовки к ЕГЭ.

Усилен и дезинфекционный режим (регуляр-
ное обеззараживание воздуха). Пока идет урок 
— обрабатываются места общего пользования, 

во время перемены дезинфицируются и провет
риваются классы.

Перед школами стоит задача закрепить за каж-
дым классом отдельный кабинет и минимизи-
ровать пересечение потоков. Развести классы 
постараемся и в столовой. Кстати, в целях без-
опасности персонал пищеблока будет использо-
вать маски и перчатки и проводить дополнитель-
ную обработку посуды.

— Если все же возникнет необходи-
мость вновь перейти на дистанционное 
обучение, иркутские школы к этому 
готовы?

— Когда мы весной ввели дистанционное обу-
чение, никому не верилось, что это надолго. К со-
жалению, никаких единых рекомендаций и тре-
бований на тот момент не было и не могло быть. 
С подобной проблемой мы столкнулись впервые. 
Сейчас у нас уже есть достаточный опыт, понима-
ние и ошибок, и удачных наработок.

В рамках педагогических августовских встреч 
будет выработан и принят единый регламент. 
Школы должны определить для себя единую 
электронную платформу (например, Microsoft 
Teams или Zoom), четкие требования и подходы 
на случай вынужденного перехода на дистанци-
онное обучение, доработать формат взаимодей-
ствия «учитель — ученик — родитель».

— В начале учебного года планируют-
ся Всероссийские проверочные работы 
(ВПР), перенесенные с весны. Когда их 
ждать и не станут ли они дополнитель-
ным стрессом для детей, отвыкших 
от школы?

— Безусловно, никто не будет проводить ВПР 
второго сентября. Хочу настроить родителей и де-
тей так: эти проверочные работы помогут учени-
ку оценить уровень своих знаний, а учителю — 
спланировать дальнейшую работу по реализации 
учебных программ.

— Вы уже подвели итоги прошлого 
учебного года? Как выпускники 
справились с ЕГЭ? Много ли у нас 
стобалльников?

— В 2020 году единый государственный экза
мен сдавали 3760 выпускников Иркутска. Са-
мыми востребованными предметами оказались 
русский язык (его писал 3701 выпускник), мате-
матика профильного уровня (2433), обществозна-
ние (1364).

Максимальные 100 баллов по отдельным предме-
там набрали 28 иркутян (что на семь человек боль-
ше, чем в прошлом году). Причем трое ребят (учени-
ки лицея ИГУ, лицея № 3 и гимназии № 3)  
сдали на 100 баллов сразу два предмета. От-
личные результаты традиционно показал лицей 
№ 3 и лицей ИГУ, но особенно приятно, что 

стобалльники нынче есть и в других школах 
Иркутска.

— Какие болевые точки иркут-
ской системы образования вы бы 
отметили?

— Иркутск — это город с сильнейшей си-
стемой образования, которая формировалась 
много десятилетий. Но есть немало момен-
тов, которые вызывают обеспокоенность. На-
пример, переполненность школ и детсадов. 
Мы почти завершили анализ инфраструкту-
ры образования по всем районам Иркутска, 
и результаты неутешительные: потребность 
в дополнительных местах колоссальная, 
и с каждым годом эта цифра только растет. 
Переход на односменный режим обучения 
пока что не представляется возможным, 
с учетом строительства новых зданий нам бы 
закрыть существующую потребность. В сле-
дующем году появится дополнительный блок 
у школы № 14, начнется строительство шко-
лы на Багратиона и дополнительного блока 
школы №57, проектируется блок начальных 
классов школы № 75 и пристрой к школе 
№53, планируется строительство новой шко-
лы на 1500 мест в НовоЛенино.

Первого сентября в Иркутске открыва-
ется «Умная школа» — это негосударственное 
образовательное учреждение. Инфраструктура 
поражает: современные кабинеты, места отдыха 
и общего пользования, бассейн и спортплощадки, 
гончарная мастерская, столовая в каждом блоке. 
А главное, что за этими внешними формами обя-
зательно возникнет соответствующее содержание 
и результат. Кроме того, за счет запуска «Умной 
школы», где будут учиться свыше тысячи ребят, 
разгрузятся муниципальные учреждения, и наши 
дети получат возможность заниматься в совре-
меннейших условиях.

Еще одна извечная проблема в образовании — 
кадровая. Большой дефицит учителей русского 
языка и литературы, физики, математики. Так, 
в прошлом году в пединститут на специальность 
«учитель математики» было принято всего 20 
человек. 

"
Это говорит о том, что требуется 
большая профориентационная работа: 
она должна начинаться со школьной 
скамьи, продолжаться в вузе, 
поддерживаться на педагогической 
практике и в стенах школы. 

Хочется, чтобы каждый специалист, пришед-
ший в систему образования, нашел себя, влюбил-
ся в профессию сам и влюбил учеников в свой 
предмет.

— А что вас вдохновило стать 
педагогом?

— Мои родители. Мама у меня воспитатель 
в детском саду. В свое время они с отцом мудро 
переориентировали меня с автомобильной темы 
на педагогическую. Я окончил с красным дипло-
мом педучилище в УсольеСибирском. Поначалу 
стеснялся говорить своим знакомым, что учусь 
на педагога, но ровно до того момента, пока 
не попал в школу на практику. Тогда и осознал, 
что это мое. Позже окончил Иркутский педин-
ститут, преподавал математику в школе, работал 
директором Иркутского лицея № 1, потом в оздо
ровительном центре «Галактика» и последние 
шесть лет возглавлял Иркутский техникум маши-
ностроения имени Н.П. Трапезникова.

Моя супруга тоже учитель, преподает матема-
тику в школе № 19. Когда мы познакомились, она 
работала не по специальности, вплотную занима-
лась бизнесом, но я ее убедил вернуться в школу. 
И в этом году она выпустила свой первый девя-
тый класс. Несмотря на усталость и трудности, 
я каждый день вижу удовлетворение в ее глазах. 
Хочется, чтобы это чувство испытывали все наши 
педагоги — учитель должен быть счастливым 
от того, что он учитель.

Беседовала Яна Шутова
Фото Валентина Карпова

ВОЗВРАЩЕНИЕ ЗА ПАРТУ В конце июля в департаменте 
образования сменился руководитель: 
пост начальника занял Олег Ивкин, 

педагог по образованию, бывший директор 
Иркутского техникума машиностроения. 
Как он сам шутит, его жизнь перевернулась: 
переехал с Рабочего Штаба, 6 на Рабочего 
Штаба, 9. В новой должности Олегу 
Васильевичу сразу пришлось столкнуться 
с рядом важнейших вопросов: подготовкой 
и приемкой образовательных учреждений 
к 1 сентября после длительного режима 
самоизоляции, анализом инфраструктуры 
образования по всем районам Иркутска.

Новый глава департамента образования администрации Иркутска 
Олег Ивкин — о режиме работы школ и детсадов, перспективах 

системы образования и открытии «Умной школы»

Олег Ивкин: «Занятия в школах планируем начать 
с 1 сентября в очном режиме, но с усиленными 
мерами безопасности»
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Два по сто
Анастасия Ярмух входит в тройку 

иркутских уникумов, которые в этом 
году заработали по 100 баллов два
жды. Настя показала наивысший 
результат на экзаменах по русскому 
языку и химии, а по биологии на-
брала 96 баллов. По выбору предме-
тов легко догадаться, какую профес-
сию выбрала выпускница, — перед 
нами будущий врач.

«Четверки» в дневнике Анаста-
сии были редкими гостями, учеба 
всегда давалась ей легко. И в этом 
она в первую очередь видит заслугу 
своих родителей, которые безого-
ворочно поддерживали ее во всех 
начинаниях. Они не противились, 
когда дочь захотела стать ветерина-
ром (помешала аллергия на кошек), 
они не перечили, когда зашел раз-
говор о профессии художника, они 
всецело поддержали Настю, когда 
она заговорила о медицинском. Не-
маловажную роль сыграла и окру-
жающая среда — ученики и педагоги 
лицея ИГУ.

"
— У нас все ребята 
замотивированные, 
заинтересованные. 
Смотришь 
на одноклассников, 
и хочется за ними тянуться. 
Да и учителя наши умеют 
пробудить интерес 
к любому предмету, — 
рассказывает Анастасия. 

— Еще в школе в седьмом классе 
к нам пришла новая учительница 
по биологии, с этого все и началось. 
Удивить она умела. Например, 
приведет факт: у птиц нет зубов. 
И предлагает порассуждать — а по-
чему? По официальной версии, это 
нужно для облегчения скелета, что-
бы легче взлетать. Но мы выдвигали 
и другие невероятные гипотезы.

Определившись с профессией 
мечты, в начале одиннадцатого 
класса Настя вплотную взялась 
за химию и биологию, но тут гряну-
ла эпидемия коронавируса.

— Сначала мы обрадовались, 
узнав, что нам продлили канику
лы, — признается выпускница. 
— Но когда даты экзаменов стали 
переносить раз за разом, стало тя-
жело. Все же готовятся так, чтобы 
не перегореть заранее, распределя-
ют время, усиливают подготовку на-
кануне сдачи.

В итоге даты экзаменов отсрочи-
ли почти на месяц. Настя старалась 
не сбиваться с намеченного плана: 
каждый день ложилась в десять ве-
чера, вставала в шесть утра, в восемь 
уже садилась за уроки. Смотрела 
ролики на YouTube, искала новые 
методики подготовки, особое вни-
мание обращала на чужие ошибки. 
По всей квартире расклеила под-
сказки — теперь все семейство Яр-
мух знает наизусть химические фор-
мулы и схемы по биологии.

— В день экзамена мы заходили 
в школу по разметке, внутри здания 
передвигались в масках, на самом 
экзамене их разрешили снять. 
В аудитории было 12–15 человек, — 
вспоминает Настя. — Самым слож-
ным из трех экзаменов показался 
русский язык. Моим слабым местом 
были сочинения, и за этот год я на-
писала порядка 60 эссе. На экзаме-
не разволновалась, что неправильно 
определила проблему в тексте. 
Вышла расстроенная, всех напуга-
ла… Хорошо, что между русским 
и химией было десять дней, потому 
что первые три дня вообще ничего 
не могла делать.

"
Сто баллов по химии 
Настю не удивили 
— она знала, что 
написала хорошо. 
А вот когда 
открывала итоги 
по русскому языку, 
руки дрожали. Увидев 
цифру «100», сначала даже 
не поверила… В итоге 
за все три экзамена Ярмух 
набрала 296 баллов. 
По большому счету, перед 
ней теперь открыты двери 
всех вузов страны.

Настя твердо решила поступать 
в СанктПетербург, осталось только 
выбрать: Медицинский универси-
тет им. И.П. Павлова или Институт 
медицинского образования Нацио-
нального медицинского исследова-
тельского центра им. В.А. Алмазова.

— В прошлом году я даже 
не мечтала поступить в питер-
ские вузы, поскольку проход-
ной балл там был 288. В этом 
году он еще больше вырос, 
но мне удалось пройти. В та-
кие минуты понимаешь, что 
вся подготовка была не зря, 
— улыбается выпускница. — 
Многие выпускники при подготовке 
совершают большую ошибку: они 
считают, что невозможно набрать 
100 баллов, и заранее ставят себе 
планку в 80–90. Я думаю, что если 
есть вершина, то лучше сразу меч-
тать о ней.

Физики и лирики
Сдать ЕГЭ по физике 

на 100 баллов считается 
чемто из области фан-
тастики. Но лицеист 
ИГУ Денис Смирнов 

бесхитростно признает-
ся, что готовился к этому 

предмету всего пару дней. 
И получил «сотку».

— Точные науки меня всегда 
привлекали. У меня и дед инженер, 
и отец с математическим складом 
ума. Я всегда интересовался фи-
зикой и математикой, последние 
шесть лет выступал за команду 
лицея ИГУ по робототехнике, — рас-
сказывает о своих интересах вы-
пускник. — Если к физике готовился 
буквально деньдва, то над русским 
языком сидел весь карантин по не-
сколько часов в день, нагонял мате-
риал, решал задания.

И, надо сказать, не зря: по русско-
му языку Денис получил 96 баллов, 

по математике — 92. На самом деле 
парню было достаточно перешаг-
нуть порог в 75 баллов, поскольку 
место в любом вузе России он себе 
обеспечил заранее, став призером 
олимпиады «Физтех». Иркутянин 
уже нацелился на МГУ, поскольку 
там самая сильная физикоматема-
тическая база.

Но некоторым ребятам даже 
ста баллов на ЕГЭ оказалось недо-
статочно. Елизавета Седунова, вы-
пускница лицея № 3, казалось бы, 
сдала экзамен блестяще: 100 баллов 
по литературе, 91 — по русско-
му языку, 87 — по английскому. 
Но на филологические факультеты 
СанктПетербурга, которыми грезит 
Лиза, проходные баллы просто за-
облачные. Поэтому девушка решила 
пересдать русский и английский 
в 2021 году и поступать в вуз следу-
ющим летом.

— Результаты меня расстроили. 
Мне кажется, лучше всего я была 
готова к русскому языку, но на эк-
замене так увлеклась сочинением, 
что не успела досконально прове-
рить работу и потеряла несколько 
баллов. На ЕГЭ по литературе было 
наоборот: мне попался Гоголь, кото-
рого я меньше всего люблю из клас-
сиков, поэтому написала сочинение 
быстро и без лишних эмоций, — 
объясняет выпускница.

Для Лизы нет ничего милее рус-
ской литературы. Как только она на-
училась писать и читать (а это слу-
чилось в четыре года), без книжки 
в руках ее уже никто не видел. Свое 
любимое произведение — «Войну 

и мир» — Лиза готова пе-
речитывать бесконечно. 

Хитросплетения фраз 
и оборотов, которые 
отпугивают многих 
читателей, будуще-
го филолога только 

привлекают.

"
— Когда читаешь 
Толстого, ты 

чувствуешь, как оживает 
твой мозг, как он 
пробирается за мыслью 
автора сквозь сложные 
конструкции и слова. 
Когда я первый раз 
дочитала «Войну и мир», 
то было ощущение, что 
у меня открылись глаза, 
— рассуждает Елизавета. 
— На мой взгляд, Гоголь 
пишет сложнее: в «Вечерах 
на хуторе близ Диканьки» 
множество украинизмов, 
все время приходится 
обращаться к словарю.

По мнению Лизы, экзамены 
в этом году были несложными, ее 
подвела банальная невниматель-
ность. Но девушка решительно на-
строена улучшить свои баллы в сле-
дующем году и всетаки покорить 
Северную столицу. Родители раз-
деляют мнение дочери: поступать 
нужно только туда, куда тянет всем 
сердцем.

Яна Шутова
Фото Валентина Карпова  

и из архива героев

«ЕСЛИ ЕСТЬ ВЕРШИНА,  
ЛУЧШЕ СРАЗУ МЕЧТАТЬ О НЕЙ»

Судя по результатам ЕГЭ 
2020 года, коронавирус 
сыграл выпускникам 

на руку: ребята получили 
лишний месяц для подготовки, 
сконцентрировались только 
на своих предметах и в итоге 
сдали экзамен лучше, чем 
в прошлом году. В Иркутске 
количество стобалльников 
выросло с 21 до 28. Мы 
познакомились с ними и узнали, 
каково было сдавать ЕГЭ в новых 
реалиях, насколько высок 
проходной балл в этом году 
и почему иногда даже ста баллов 
оказывается недостаточно.

Иркутские стобалльники — о подготовке в режиме самоизоляции, 
высокой конкуренции в вузы и своих будущих профессиях

Анастасия признается: ситуация с коронавирусом подарила выпускникам Анастасия признается: ситуация с коронавирусом подарила выпускникам 
лишний месяц на подготовку к ЕГЭ, но лишила последнего звонка  лишний месяц на подготовку к ЕГЭ, но лишила последнего звонка  

и выпускного. Тем не менее в лицее ИГУ последний звонок провели  и выпускного. Тем не менее в лицее ИГУ последний звонок провели  
в онлайн-формате: ребята заранее отсняли видео творческих номеров  в онлайн-формате: ребята заранее отсняли видео творческих номеров  

и поздравления учителейи поздравления учителей
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Елена Михайловна Палкина — 
коренная иркутянка. Все ее детство 
прошло в доме на улице Ремес-
ленной, чьи стены хранят историю 
многих поколений. Вспоминает, что 
увлечение цветами пришло к ней 
десять лет назад и совпало с возвра-
щением в родовое гнездо.

— От сестры, которая жила здесь 
до меня, мне досталось три фиал-
ки, — с улыбкой вспоминает Елена 
Михайловна. — Спустя некоторое 
время я гостила у знакомых в Тулу-
не, увидела у них красивый спати-
филлум, взяла черенок. С этого все 
и началось.

"
Первое время Елена 
Михайловна покупала 
семена и черенки 
в магазинах. Потом стала 
обращаться к любителям 
цветов, в Горзеленхоз. 
Искала цветы в интернете. 
Затем появилось 
желание вырастить 
экзотические растения, 
которых в Иркутске 
ни у кого нет. Муж Андрей 
с удовольствием включился 
в этот процесс: сегодня 
он делает самую трудную 
работу — пересаживает 
черенки, меняет грунт, 
обрезает растения.

Одно время коллекция семьи 
Палкиных достигала 150 видов 
комнатных цветов — гибискус 
и адениумы, пеларгонии и гранат, 
фуксия и алоэ, камелия и хризанте-
мы, плющ, каллы, азалия, канны… 
А еще шеффлера, монстера, аглао
нема, диффенбахия, олеандры, 
стефанотис, крассула, плюмерия, 
карисса, циссус, сингониум.

Были среди них и понастоящему 
редкие экземпляры. Например, 
уайтфельдия, которую Елена Пал-
кина заказала через интернет 
в Волгограде; в Иркутске подобной 
ни у кого не было. Очень долго ис-
кала бругмансию — огромное экзо-
тическое растение с необычными 
цветами в виде труб.

Два года назад супруги переклю-
чились на разведение уличных рас-
тений. Сегодня в огороде более 86 
видов цветов, за ними даже грядки 
с овощами не сразу разглядишь. 
Чего только здесь нет — каллы 
и канны, гвоздики и васильки, ко-
реопсис и гелиопсис, мальвы и хри-
зантемы. Особой любовью хозяйки 
пользуются розы: плетистые, почво-
покровные, чайногибридные, фло-
рибунда, канадские и кустовые.

— В огороде высаживаем и мно
голетники, и однолетники, — про-
должает Елена Михайловна. 
— Не боюсь и здесь эксперимен-
тировать. Приобрела, например, 
и высадила в грунт такой южный ку-
старник, как чекалкин орех. А в про-
шлом году привезла из Волгограда 
семена туи. Оба растения успешно 
зимуют!

Есть у Палкиных и понастоя
щему привередливые экземпляры.

— В их числе — эустома, — пока-
зывает Елена Михайловна на боль-
шой зеленый куст, где скоро появят-
ся бутоны. — Вся сложность в том, 
что у нее чрезвычайно туго всходят 
семена. Но даже после того, как по-
явятся ростки, растение можно загу-
бить, если резко, например, открыть 
контейнер, в котором они находят-
ся. То же самое, кстати, актуально 
в отношении всех цветов с мелкими 
семенами — петунии, агератума. Вы-
ращивать их надо в тепличке (пище-
вых, салатных контейнерах), а после 

прорастания закаливать — откры-
вать сначала на полминуты, потом 
на минуту…

Каждый год супруги приобрета ют 
(чаще всего заказывают у цветово-
дов из других регионов) новые эк-
земпляры. В этом году это — миму-
люс тигринус, сальпиглоссис и еще 
одна капризная красотка — каль-
цеолярия. А также такие редкости, 
как аристолохия и вигна каракалла 
— сегодня в Иркутске эти цветы 
есть только в коллекции Елены 
Палкиной.

"
— Растения — самое 
любимое занятие, бальзам 
для души, — признается 
Елена Михайловна. 
— Я, разумеется, 
не моноколлекционер. 
Не могу собирать растения 
только одного вида, 
потому что мне нравится 
наблюдать цветение 
в самых разных его 
вариациях. К примеру, 
у меня несколько 
расцветок однолетних 
флоксов и десять видов 
колеусов.

А еще вместе с мужем Елена Ми-
хайловна выращивает на заказ рас-
саду — цветочную и овощную. Среди 
ее покупателей — не только иркутя-

не, но и жители Братска, УстьУды, 
УсольяСибирского.

— Сложно, конечно, — признает-
ся моя собеседница. — Бывает, что 
мы в четыре руки целый день толь-
ко и поливаем все наши растения.

Зато Елена Михайловна знает, 
как правильно выбрать рассаду.

— Необходимо осмотреть стакан-
чик, — советует она. — Лучше всего, 
если он прозрачный: так видно, на-
сколько он заполнен корнями. Их 
должно быть много. Листья должны 
быть зелеными, здоровыми, без 
признаков болезней. Что касает-
ся цветочной рассады, то лучше 
не брать уже распустившиеся расте-
ния. Неизвестно, чем их «кормили» 
до этого и выживут ли они после 
пересадки. Лучше, когда на стебле 
1–2 цветочка, а остальное бутоны.

Актуальной остается рекомен-
дация приобретать все растения 
у местных садоводов — на ярмарках 
городских клубов. Ведь жители на-
шего города продают то, что уже 
растет на их грядках и клумбах, 
а значит, гарантированно прижи-
вется и на другом участке.

Мы напоминаем, что продолжает-
ся конкурс «Самая красивая дача». 
Вы также можете принять участие 

в конкурсе либо зайти на сайт га-
зеты «Иркутск» и проголосовать 
за понравившегося участника. От-
личная возможность рассказать 
о себе, результатах своего труда 
на страницах нашей газеты и полу-
чить звание обладателя самой кра-
сивой дачи или фруктарекордсмена 
(овоща) есть у каждого жителя Ир-
кутска, Иркутского и Шелеховского 
районов. Присоединяйтесь!

Наталья Федотова. Фото автора 
и из архива Елены Палкиной

Снаружи дом Елены 
Михайловны ничем 
не отличается от обычных 

бревенчатых домов, каких 
немало в Иркутске. Но за его 
оградой скрывается сад, где 
цветы распускаются в течение 
всего года, ведь хозяйка может 
договориться даже с самыми 
привередливыми. В коллекции 
Елены Палкиной — модные 
однолетние флоксы, цветные 
колеусы и чайно-гибридные розы, 
которые немногие решаются 
выращивать из-за их капризного 
характера.

«МОЕ САМОЕ ЛЮБИМОЕ ЗАНЯТИЕ» 
Редкие экземпляры цветов есть в коллекции цветовода  

Елены Палкиной 

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Муниципальное автономное 
учреждение города Иркутска 
«Консультативный центр 
«Дом семьи» продолжает 
работу и приглашает всех 
желающих получить бесплатные 
консультации специалистов: 
психолога, социального педагога, 
юриста.
Консультативный центр 
работает с понедельника  
по пятницу  с 9.00 до 18.00  
по адресам:
l ул. Советская, 96,  
тел.: 8 (3952) 43-16-80, 43-16-85);
l ул. Лермонтова, 96,  
тел.: 8 (3952) 43-25-38).

ОБЪЯВЛЕНИЕ
В Иркутске запись на участие в проекте  
«Старость в радость» переносится на сентябрь
Это связано со сложившейся эпидемиологической 
обстановкой. Предварительно запись будет проходить  
с 21 по 25 сентября. 
Иркутяне в возрасте от 55 лет и старше смогут записаться на 
курсы «Бабушка-онлайн» (курсы по повышению компьютерной 
грамотности людей старшего возраста), «Бабушка-полиглот» 
(курсы по изучению иностранных языков — немецкий, 
французский, китайский), «Бабушка-фитнес» (занятия йогой) и 
«Дедушки и внуки» (обучение игре в шахматы). Обязательное 
условие — прописка на территории города Иркутска.
Запись будет осуществляться по тел.: 52-04-14, 52-04-15 и 
52-04-16 с 9.00 до 18.00, перерыв на обед с 13.00 до 14.00; 
также можно оставить заявку на сайте «Общественная 
жизнь города Иркутска» www.gorod.irk.ru.
Более подробную информацию можно получить  
по тел.: 52-04-14 и 52-04-16.

В коллекции Елены Палкиной  В коллекции Елены Палкиной  
25 сортов чайно-гибридных роз25 сортов чайно-гибридных роз

Елена Палкина: «Растения –  Елена Палкина: «Растения –  
это мое хобби, бальзам для души»это мое хобби, бальзам для души»

Удивительный  Удивительный  
цветок-улитка –  цветок-улитка –  

вигна каракаллавигна каракалла
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— От родителей мне достался обычный совет-
ский участок в шесть соток в садоводстве «Проекти-
ровщик» (это в районе железнодорожной станции 
«Дачная»), — рассказывает Марина Владимировна. 
— Вместе с мужем построили здесь новую теплицу 
и обновили посадки: посадили свежую яблоню, 
смородину, крыжовник. А вот сорокалетнюю жимо-
лость оставили. В этом году я сделала ей омолажи-
вающую обрезку, и она плодоносит, как и раньше.

"
Став хозяйкой участка, Марина 
Владимировна решила посещать 
занятия городского клуба им. Томсона. 
Общение с увлеченными и грамотными 
садоводами-опытниками оказалось 
очень полезным, и сейчас Марина 
Нагорная занимает пост заместителя 
председателя клуба. 

В прошлом году через одноклубников приобре-
ла саженец ежевики. Ягодный кустарник успешно 
перезимовал и плодоносит.

— Ежевику еще называют черной малиной, — 
объясняет Марина Владимировна. — Но, несмотря 
на визуальную схожесть, в нашем регионе эту куль-
туру лучше выращивать как виноград. Свой саженец 
я приобрела в питомнике Александровых (из села 
Голуметь Черемховского района), они разводят еже-
вику уже лет шесть и всем советуют выращивать ее 
в теплице.

Ежевика — новинка для нашего региона. Немно-
гие могут похвастать, что у них в саду растет такая 
ягода. Ее главный минус — слабая морозостойкость, 
а плюс — отменные вкусовые качества. В Сибири 
у нее нет ни болезней, ни врагов, поэтому ягода 
всегда чистая. Цветет ежевика красивыми розовыми 
бутонами, а по содержанию витаминов и микро-
элементов превосходит даже малину. Плодоносит, 
правда, поздно. На дворе — конец августа, а ягодки 
едва начали окрашиваться.

— Да, хлопотно, зато интересно! — признается 
Марина Владимировна. — У меня она хорошо пере-
зимовала, что уже достижение. Для этого я припод-
няла побеги над землей с помощью досок, сверху 
укрыла лапником и засыпала березовым листом. 
После накрыла нетканым материалом. Весна по-

казала, что я все сделала правильно. Теперь жду 
урожай.

Крыжовник — еще один кустарник, которым гор-
дится Марина Владимировна. Ягоды сорта «коман-
дор» очень крупные — люди часто не верят, что это 
северный виноград (так еще называют крыжовник 
в среде садоводов).

А саженец крыжовника она приобрела пять лет 
назад в Ботаническом саду. Посадила на солнечное 
открытое место, вносит подкормки, и благодарное 
растение каждый год радует отменным урожаем.

— Минеральными удобрениями почти не пользу-
юсь, — говорит Марина Владимировна. — Предпочи-
таю органику, тот же конский навоз. 

"
Первую подкормку вношу весной, как 
только растение просыпается. Перед 
этим делаю санитарную обрезку. Если 
лето засушливое — поливаю. Каких-то 
дополнительных процедур не требуется 
— крыжовник весьма неприхотлив. Еще 
один плюс в пользу этой культуры — 
зимостойкость. 

На зиму кусты не требуют укрытия, несмотря 
на то что растут в открытом грунте.

Марина Нагорная также может продемонстри-
ровать свои великолепные помидоры и цветы, 
но на наш конкурс она решила выставить именно 
крыжовник. Если вы считаете, что «командор» до-
стоин победы, заходите на наш сайт и голосуйте!

Наталья Федотова.  
Фото Марины Нагорной

Еще одна участница нашего конкурса 
— Марина Владимировна Нагорная. 
Садоводством она заинтересовалась 

недавно — всего-то пять лет назад, однако 
за прошедший период сумела добиться 
неплохих результатов. Женщина увлекается 
цветоводством, успешно выращивает розы 
и фуксии.  В ее коллекции есть также весьма 
любопытные сорта томатов — «нина», «фрида», 
«карнабель». В теплице у нее еще растет 
ежевика, а на участке — очень крупные ягоды 
крыжовника.

«КОМАНДОР»  
ОТ МАРИНЫ НАГОРНОЙ 

Иркутянка — о разведении крыжовника и ежевики

Еженедельная городская 
газета «Иркутск» проводит 
конкурс «Самая красивая 
дача Иркутска — 2020»

Иркутяне могут отправлять в редак-
цию фотографии своих дачных участков. 
Фото следует сопроводить небольшим 
рассказом о себе и своем увлечении. Все 
присланные работы будут размещены на 
сайте газеты «Иркутск» irkutskinform.ru, 
а самые интересные истории мы опубли-
куем на страницах нашего издания.

В финале проекта все полученные 
истории и фотоработы выставляются на 
голосование: хозяин дачного участка, 
чья фотография наберет больше всего 
голосов, будет признан победителем. 
Кроме того, все участники конкурса 
смогут побороться за приз газеты «Ир-
кутск» — «Выбор редакции».

В рамках главного конкурса «Самая 
красивая дача Иркутска — 2020» опре-
делятся победители в специальных 
номинациях «Самое красивое растение 
Иркутска — 2020», «Самый красивый 
овощрекордсмен (фруктрекордсмен, 
ягодарекордсмен)».

Прием заявок продлится с 27 июля 
по 15 сентября 2020 года. О дате цере-
монии награждения организаторы со-
общат дополнительно. Ознакомиться с 
положением о конкурсе можно на сайте 
irkutskinform.ru. 

Для участия в конкурсе необходимо за-
полнить анкету на сайте и прикрепить к 
ней фото или выслать анкету вместе с фо-
тографиями по адресу shan@mauirk.ru. 

Требования  
к конкурсным работам

1. Присланные фотографии должны 
быть хорошего качества.

2. Представленные овощи, фрукты и 
ягоды должны быть выращены в тече-
ние лета 2020 года.

3. Ландшафтные работы сроками не 
ограничиваются.

4. В конкурсе могут принимать уча-
стие жители Иркутска, Шелеховского и 
Иркутского районов.

Анкета 
1. Имя, отчество, фамилия.
2. Телефон и электронный адрес.
3. В каком садоводстве (поселке) на-

ходится участок, по какому тракту?
4. Рассказ (Как давно увлекаетесь зем-

леделием? Что удалось вырастить в этом 
году? Привлекаете ли вы ландшафтных 
дизайнеров или все делаете сами? Каких 
успехов удавалось добиться в преды-
дущие годы? Почему вы считаете, что 
ваш участок — самый лучший? Какие 
интересные растения есть на вашем 
участке?).

КОНКУРС

МЕДОСМОТР

— Сейчас в мире разворачиваются несколько 
вирусных эпидемий — не только коронавируса, но 
и эпидемии других инфекций. Их называют «тихи-
ми», они не проявляются десятилетиями, это ВИЧ и 
гепатит С. Во время пандемии коронавируса граж-
дане достаточно быстро усвоили: чтобы обезопасить 
себя и близких, нужно соблюдать правила (самоизо-
ляция, использование защитных средств и т. д.). Со-
блюдение в чемто сходных правил (использование 
барьерной контрацепции, безопасная сексуальная 
жизнь, отказ от рискованного поведения) поможет 
сдерживать заболеваемость ВИЧ и даже снизить ее.

В эпидемии ВИЧ мы живем уже более тридцати 
лет. В настоящее время преобладает половой путь 
передачи, и в группе риска может оказаться любой. 
Прирост заболеваемости ВИЧ составлял в среднем 
около десяти процентов в год, в 2017 году нам удалось 

изменить траекторию эпидпроцесса и в 2019 году сни-
зить темп заболеваемости на 13,6 %.

Степень пораженности населения гепатитом С 
в два раза выше, чем пораженность ВИЧ. Он тоже 
долго не проявляет себя. Им можно заразиться во 
время косметологических процедур, нанесения тату, 
пирсинга, при травмах с кровотечением и незащи-
щенных половых контактах.

Специфической профилактики ВИЧ и вируса гепа-
тита С не существует. Поэтому важно выявлять эти за-
болевания как можно раньше: так успех лечения будет 
выше. Тесты нужно делать не реже одного раза в год, 
а при случаях рискованного поведения даже чаще. 
Сдача тестов должна стать такой же привычной, как 
ежегодная флюорография. Современные препараты 
полностью излечивают гепатит С за 8–12 недель. Ан-
тиретровирусная терапия позволила перевести ВИЧ в 
разряд хронической управляемой инфекции.

В ситуации распространения коронавируса Ир-
кутский областной центр СПИД продолжает (при 
соблюдении санитарноэпидемических ограниче-
ний) проводить тестирование на наличие инфекци-
онных заболеваний, в том числе на ВИЧ, гепатит С и 
исследования на Covid19. Информацию об этом 
можно получить по номеру горячей линии 
8-800-350-22-99.

Информационная справка: с 19 по 24 августа 
в Иркутской области пройдет бесплатное ано-
нимное тестирование на ВИЧ в рамках все-
российской акции «Тест на ВИЧ: Экспедиция 
— 2020». Иркутский СПИД-Центр приглашает 
всех принять участие в акции! Расписание ра-
боты пунктов тестирования и места их стоянки 
можно посмотреть на сайте aids38.ru и в «Ин-
стаграм» @aids38.

В этом уверена Юлия Плотникова, главный 
врач Иркутского областного центра  
по профилактике и борьбе со СПИД  

и инфекционными заболеваниями.
КОРОНАВИРУС КАК УРОК
Новая инфекция научит заботиться о своей безопасности

ИМЕЮТ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА
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Крыжовник сорта «командор»Крыжовник сорта «командор»



Спектакль-прогулка
После полугодового театрального 

затишья, связанного с эпидемией 
коронавируса, Иркутский областной 
театр кукол «Аистенок» первым вы-
шел из тени. Вышел за привычные 
форматы и за пределы сцены.

— Эту идею я вынашивал два 
года, с тех пор как побывал на фо-
руме «Таврида» в Крыму 
и поучаствовал в психо-
логическом тренинге, 
где мы ходили в на-
ушниках по городу, — 
рассказывает идейный 
вдохновитель спектак
ля, директор Театра 
кукол «Аистенок» Андрей 
Стрельцов. — Мне захоте-
лось создать чтото подобное 
в Иркутске. Но не с историческим 
уклоном, как принято во многих 
городах, а с психологическим. 
И я стал искать режиссера, кото-
рый бы наполнил эту идею нужным 
смыслом.

"
Таким человеком 
оказалась актриса 
театра Диана Денисенко. 
Она написала пьесу, 
срежиссировала 
спектакль, привлекла 
психолога, который помог 
через образы стихий 
добраться до чувств 
каждого зрителя. 
В качестве сцены выбрали 
остров Конный с его 
богатыми природными 
декорациями.

— Стационарно проводить поста-
новки еще нельзя, но Министерство 
культуры Иркутской области согла-
совало нам форму спектакля на от-
крытом воздухе. Благодаря этому 
мы смогли заявиться на всевозмож-
ные гранты и выиграли субсидию 

от управления культуры 
администрации Иркут-
ска. На эти средства 
закупили наушники 
и аппаратуру для аудио

спектакля, — продол-
жает Андрей Стрельцов. 

— Кроме того, мы получили 
поддержку от федерального 

проекта «Культура малой Родины» 
и крупных компаний региона.

Спектакль-медитация
«Виртуальный» зрительный зал 

рассчитан всего на 15 человек. В им-
провизированном фойе театра нас 
встречают кураторы и выдают всем 
яркие салатовые рюкзачки. Достаем 
из них главный атрибут — наушни-
ки, настраиваемся на одну волну, 
закидываем рюкзаки за спину — 
и вот мы уже не театральные зрите-
ли, а как будто веселая туристичес
кая группа.

Но тут в ушах раздается голос 
Демиурга (его озвучивает худрук те-
атра Юрий Уткин) — нашего сегод-
няшнего проводника, и реальность 
начинает растворяться. Остров Кон-
ный, исхоженный вдоль и поперек, 
внезапно становится незнакомым 
пространством, в котором просту-
пают новые черты. Ворсистая трава, 
сплетенные стволы берез, перешеп-
тывание листьев…

В наушники вплывает убаю-
кивающий материнский голос — 
на аудиосцену выходит первая сти-
хия, Земля (Наталья Уткина). Она 

ласково и вкрадчиво направляет 
своих путников в лес, дотягивается 
до каждого через корни и травы 
и после небольшого ритуала отпу-
скает дальше в путь…

Приближаясь к Ангаре, мы уже 
начинаем гадать: а тот беззаботный 
рыбак на берегу тоже актер? А за-
думана ли по сценарию проплыва-
ющая лодка?.. Наши размышления 
прерывает голос в наушниках — 
волнующий и в то же время без-
мятежный, как сама стихия Воды 
(актриса Диана Денисенко).

"
«Течение воды подобно 
течению времени. 
Взгляните на этот 
короткий отрезок 
от нового до старого моста 
— река преодолевает его 
за считаные минуты… Так 
пробегает и наша жизнь», 
— размышляет Вода.

Зачарованных и погруженных 
в себя путников внезапно подхваты-
вает следующая стихия — озорной 
и неугомонный Воздух (актер Евге-
ний Кириллов). Он хитро проникает 
в каждого зрителя со вдохом, играет 
с волосами и раздувает подол пла-
тья. Он с легкостью втягивает всех 
в танцы и «мыльную оперу» из пу-
зырей — другими словами, позволя-
ет быть собой.

Завершающий ритуал очищения 
связан с противоречивой стихией 
Огня: согревающей и разрушающей, 

дарящей тепло и отнимающей кров. 
С той, что бывает трудно добыть 
и невозможно остановить. Пыла-
ющий Огонь (актер Роман Бучек) 
уничтожает тревоги зрителей и за-
каляет их мечты.

…Когда голоса в наушниках смол-
кают и колдовская атмосфера рассе-
ивается, ты спрашиваешь себя: а что 
это было? Спектакльмедитация, 
спектакль — психологический сеанс, 
спектакльритуал? Как ни назови, 
это и есть настоящее искусство — 
искусство очищения и погружения 
в себя.

Яна Шутова
Фото Валентина Карпова
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На этом спектакле вам 
не достанется места 
в зрительном зале, зато 

достанется рюкзак с реквизитом. 
Здесь вы не увидите ни одного 
актера, зато услышите их голоса 
и почувствуете их дыхание 
за спиной. На этом спектакле 
никто не станет шикать, если 
вам вздумается пуститься в пляс 
или выдувать мыльные пузыри. 
Во время представления вы 
окажетесь в самом оживленном 
месте Иркутска наедине с собой 
и станете главным героем 
действа. Первый аудиоспектакль-
променад «В движении стихий» 
запустил Театр кукол «Аистенок» 
на острове Конный.

СПРАВКА 
Специально для спектакля 
«Движение стихий» 
разработали новую 
электронную форму билета, 
которая включает инструкцию 
для зрителей и схему 
спектакля. Приобрести билеты 
можно в кассе Театра кукол 
«Аистенок» или на сайте  
www.aistenok-irkutsk.ru.
Спектакль «В движении 
стихий» будет идти до 
конца сентября. Возможны 
изменения в расписании 
из-за погодных условий. На 
зиму показ аудиоспектакля 
прекратят, а в мае возобновят.

ЗАЧАРОВАННЫЙ ОСТРОВ ЗАЧАРОВАННЫЙ ОСТРОВ 

Первый аудиоспектакль-променад запустил Первый аудиоспектакль-променад запустил 
Театр кукол «Аистенок»Театр кукол «Аистенок»

Зрители, выполняющие странные ритуалы и действия посреди острова Конный, обращают на себя внимание прохожих и невольно делают живую рекламу спектаклю



1320 августа 2020 года | № 32 (970) | ИРКУТСКirkutskinform.ru ВЫБОРЫ

— Я выяснил свои корни до прапрадедов. 
Практически все родились и жили в Качуге 
и окрестностях или под Тайшетом. Только 
в середине прошлого века мой дед перебрался 
в Иркутск.

Дом деда, Михаила Дмитриевича Щапова, 
стоял в предместье Радищево. Сейчас рядом про-
ходит улица Щапова — она названа в честь исто-
рика Сибири Афанасия Прокопьевича Щапова. 
Уже почти четверть века Иркутский госунивер-
ситет проводит исторические Щаповские чтения. 
Здесь вырос мой отец Виктор Михайлович, здесь 
провел детство я. Хотя родился в Киренске — там 
какоето время работали родители. До сих пор 
помню детские впечатления от Лены — я малень-
кий, а река огромная.

Дед, Михаил Дмитриевич Щапов, был желез-
ным человеком по убеждениям и принципиаль-
ности. Всю жизнь трудился водителем, много лет 
работал в геологоразведке, повидал горы и тайгу. 
Награжден медалью «За трудовую доблесть». 
Нас, внуков, дед иногда брал в поездки. Именно 
он показал мне главные богатства Приангарья: 
природу и умных работящих людей.

 — Семья формирует мировоззрение че-
ловека. Как на ваши жизненные ценности 
повлияли семейные традиции?

— Мама трудилась на радиотехническом заво-
де рабочей. В перестройку, когда завод рухнул, 
мама выучилась на бухгалтера. Отец 25 лет до вы-
хода в отставку служил в КГБ СССР, потом в ФСБ 
РФ.

"
В нашей семье детям сызмала давали 
установку: кормит только честный 
труд. В школе я подрабатывал — 
ящики для овощей ремонтировал, 
тару грузил. Когда мама брала на 
дом срочную работу, мы с сестрой ей 
помогали.

В старших классах хотел сразу пойти по стопам 
отца, однако время тогда было сложное. Все ме-
нялось стремительно. Поэтому решил поступать 
на экономический. Но в 1999 году я круто изме-
нил судьбу. Отучился в Новосибирском институте 
подготовки сотрудников органов госбезопасно-
сти и начал службу в иркутском ФСБ. Благодаря 
экономическому образованию был направлен 
на важнейшие для общества направления: борьбу 
с экономической преступностью и противодей-
ствие коррупции. Полгода провел в «горячей точ-
ке», в Чечне. Получал поощрения от директоров 
ФСБ Патрушева и Бортникова, закончил службу 
подполковником в 2010 году. 

— Этот опыт вам потом пригодился? 
— Умение анализировать экономические и 

социальные явления, видеть первопричины со-
бытий пригодилось после службы. Например, бу-
дучи уже депутатом ЗС Иркутской области, я смог 
оценить реальные данные по проникновению 
китайских предпринимателей в лесную отрасль 

по ежегодным миллиардным потерям бюджет-
ных доходов от китайского теневого бизнеса. 

— Как вы оказались в сельском 
хозяйстве?

— В 2010 году вышел в отставку и узнал, что 
в Иркутском районе сдается в аренду земля. 
К тому времени она давно была заброшена, за-
росла, ни один из лидеров областного агробизне-
са на нее тогда не позарился. А я решил попро-
бовать.  
С партнерами взяли в аренду участок, создали 
ООО «АгроБайкал». В наш успех тогда никто 
вокруг не верил, ждали, когда мы закроемся. 
А предприятие в первый год из четырех с поло-
виной тысяч гектаров распахало две тысячи. Это 
были рекордные для региона показатели по за-
лежным землям.

"
Сегодня «АгроБайкал» обрабатывает 
4500 га земли в Иркутском районе. 
В 2015 году получили сертификат 
семеноводческого хозяйства. Второе 
направление работы «АгроБайкал» 
— производство качественных 
высокобелковых кормов, сена.

 С кормами в Иркутской области бывает напря-
женно даже в урожайные годы, а без надежной 
кормовой базы животноводство и птицеводство 
не выживут. 

— Ваше аграрное предприятие вопреки 
прогнозам пессимистов стало успешным. 

Почему же вы решили сменить бизнес на 
политику?

— Решил, что надо менять принципы управ-
ления областью. Я и на службе видел, насколько 
несовершенна система. Когда поработал в про-
изводстве, увидел это несовершенство с другой 
стороны.

Однако в Заксобрании понял, что регион вы-
нужден работать по правилам, которые устанав-
ливают на федеральном уровне. И чаще всего эти 
правила не слишком справедливы. Скажем, депу-
таты в регионе стараются справедливо распреде-
лить миллиард рублей федеральной поддержки 
— спорят, воюют, доказывают. Но очевиден же 
вопрос: почему мы делим только миллиард, по-
чему не два или три? К тому же законы друг другу 
противоречат, правила гдето избыточны, гдето, 
наоборот, недостаточны.

Стало понятно, что надо идти на следующий 
уровень. И вот 4 года я стараюсь изменить феде-
ральные законы, сделать так, чтобы они работали 
в интересах большинства людей, а не избранных 
граждан.

"
За время работы в Госдуме внес 91 
законопроект, из них собственных — 
13, в соавторстве — 78. Кроме того, 
инициировал внесение 82 поправок в 
законопроекты других депутатов.  
Ко всему прочему через 
трехстороннюю рабочую комиссию 
правительства Иркутская область 
получила более 30 млрд рублей.

— Тогда зачем вы идете в губернаторы? 
— Мне страна и область дали все. Детство, об-

разование, работу, карьеру, возможность жить 
и развиваться. Сотни людей на моем жизненном 
пути мне помогли. Десятки тысяч избирателей 
мне доверили должность депутата. Пришло вре-
мя вернуть долг стране, области, людям. У каждо-
го в жизни наступает такой момент. И выбор про-
стой: ты или идешь и делаешь чтото для людей, 
которые в тебя верят, или сбегаешь. Для меня 
второй вариант неприемлем.

— Ответственность ведь выше… Не 
боитесь?

— Только подвести людей. Мне ведь из обла
сти бежать некуда. Здесь вся моя родня, здесь 
друзья, здесь похоронены поколения моих пред-
ков. Мне здесь жить, моим детям и внукам здесь 
жить. И мне, и им потом людям в глаза надо 
будет както смотреть. Но я рассчитываю на жи-
телей области, на своих земляков. Будет от них 
поддержка — буду понимать, что делаю все пра-
вильно. Если начну действовать неверно, наде-
юсь, они мне первыми об этом скажут.

Егор Демидов
Оплачено из средств избирательного фонда кандидата  

на должность губернатора Иркутской области  
Щапова Михаила Викторовича

Щаповы — известная 
старинная 
сибирская фамилия. 

В Качугском районе целое 
село зовется Щапово. Депутат 
Государственной думы Михаил 
Викторович Щапов — сибиряк 
в нескольких поколениях.

ВЫБОР МИХАИЛА ЩАПОВА 
«Ты или делаешь что-то для людей, или сбегаешь. 

Второй вариант для меня невозможен»

В ЕГРЮЛ включена подробная информация 
о юридическом лице: наименование организа-
ции; юридический адрес; информация обо всех 
учредителях, размере уставного капитала, кодах 
экономической деятельности, данные о лицен-
зиях; сведения об открытых филиалах и предста-
вительствах, о государственной регистрации при 
создании, реорганизации, ликвидации юридиче-
ских лиц; о документах, представленных в реги-
стрирующий орган, и др.

Информация, собранная в реестре, поможет 
проявить должную осмотрительность при выбо-
ре партнеров по бизнесу. Данные подтверждают 
существование компании, ее права на предпри-
нимательскую деятельность.

По запросу заинтересованного лица регистри-
рующий орган за плату предоставляет сведения 

и документы, содержащиеся в ЕГРЮЛ: выписки 
из государственного реестра; копии документов, 
содержащихся в государственном реестре; справки 
об отсутствии запрашиваемой информации. Их 
из реестра можно получить бесплатно в электрон-
ной форме на сайте ФНС России с помощью ин-
терактивного сервиса «Предоставление сведений 
из ЕГРЮЛ/ЕГРИП в электронном виде». Для полу-
чения выписки/справки об отсутствии запраши-
ваемой информации в электронной форме не тре-
буется сертификат ключа электронной подписи 
заявителя. Данные документы равнозначны под-
писанным должностным лицом регистрирующего 
органа и заверенным печатью. Любое лицо может 
сформировать выписки по любому юрлицу или ИП.

Сервис «Риски бизнеса: проверь себя и контр-
агента» позволяет получать информацию о контр-
агенте и осуществлять поиск юрлица по наименова-
нию, индивидуального предпринимателя по  
Ф.И.О. и также сформировать выписки. Раздел сер-

виса «Сведения о юридических лицах и индивиду-
альных предпринимателях, в отношении которых 
представлены документы для государственной 
регистрации» позволяет не пропустить важные из-
менения в регистрационных данных контрагентов. 
Раздел «Запрос о направлении информации о фак-
те предоставления в налоговый орган документов 
при государственной регистрации юридических 
лиц и индивидуальных предпринимателей» по-
могает сформировать запрос о направлении по ука-
занному адресу электронной почты информации 
о факте представления в налоговый орган докумен-
тов в отношении указанного юридического лица, 
индивидуального предпринимателя.

Ознакомиться с онлайн-сервисами нало-
говой службы можно на официальном сайте 
ФНС России www.nalog.ru в разделе «Серви-
сы», получить консультацию — лично в Еди-
ном регистрационном центре (ул. Советская, 
55) и по телефону 8 800 222-22-22.

Единый государственный реестр 
юридических лиц — это федеральный 
информационный ресурс. Он 

содержит сведения о юридических лицах, 
осуществляющих предпринимательскую 
деятельность на территории России.

КАК ПОЛУЧИТЬ СВЕДЕНИЯ ИЗ ЕГРЮЛ 
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В одном из своих интервью Ан-
дрей Тен сказал, что всегда хотел 
быть художником. Это классический 
случай, когда человек поступатель-
но, шаг за шагом, с самого детства 
шел к своей мечте. «Я любил рисо-
вать еще в детском саду, — расска-
зал художник. — Классе, наверное, 
в четвертом или пятом пошел в ху-
дожественную школу… В обычной 
общеобразовательной школе тоже 
всегда рисовал, был оформителем 
стенгазеты. Когда окончил художе-
ственную школу, понял, что хочу 
стать настоящим художником, и по-
ступил в пединститут на худграф».

Худграф — это художественно
графический факультет Хабаровско-
го государственного педагогическо-
го института. После его окончания 
Андрей Тен работал в издательстве 
детской и юношеской литературы, 
занимался дизайном, сотрудничал 
с хабаровскими театрами. Театраль-
ный опыт, который продолжается 
и сегодня, сформировал особый 
взгляд на мир, где доминирует 
игровое начало. Более 20 лет Ан-
дрей Тен — художник хабаровского 
«Белого театра». Этот камерный 
театр с нестандартным подходом 
к творческому процессу сформи-
ровался в начале 1990х. Сами 
основатели называют его «подлин-
но свободным», театром абсурда 
и минимализма.

Начало творческого пути Андрея 
Тена совпало с разрушением СССР, 
когда пафос советского искусства со-
шел на нет и настало время поиска 
собственных тем и образов. Творче-
ский человек столкнулся тогда с не-
обходимостью искать точки опоры 
не во внешнем, а во внутреннем 
пространстве. 

"
С этой задачей Андрей 
Тен справился блестяще, 
создав собственный 
мир, населенный 
загадочными нереальными 
существами — ангелами, 
марионетками, 
хрямзиками, зюзиками… 
Тем не менее все они, по его 
собственному признанию, 
наделены чертами 
характера своего творца.

— Каждый художник рисует себя, 
— считает мастер. — В каждом моем 
герое есть черты моего характера. 
Мои хрямзики, как я сам их назвал, 
часто задумчивые.

Действительно, персонажи Тена 
редко улыбаются. Их отстранен-
ность, нежелание погружаться 
в сиюминутные события дают зри-
телю возможность изменить взгляд 
на окружающий мир и самого себя. 
Желая понять собственную природу 
и глубже проникнуть в сущность ве-
щей, персонажи нередко предстают 
перед нами с закрытыми глазами.

— Делал эскиз, из пяти героев 
четыре оказались с закрытыми гла-
зами. Я даже сам не заметил. Пер-
сонаж с открытыми глазами более 
конкретный, читаемый, с закрыты-
ми — более таинственный, — объяс-
няет художник этот феномен.

Изобретение автора — хрямзики, 
смешные и трогательные существа 
— вызывают ассоциации с персона-
жами комедии дель арте. Вообще, 
стилистика площадного итальянско-
го театра зримо присутствуют в гра-
фических работах Тена.

Сам художник и его персонажи 
при всей своей серьезности наделе-
ны тонким чувством юмора. Одна 
из недавних работ посвящена само-

изоляции. Она так и называется — 
«Карантин». Задумчивый ангел си-
дит в корзине неподвижно висящего 
в небесах воздушного шара, которая 
напоминает крохотную тюремную 
камеру. Ангелу грустно, но нельзя 
сказать, что он страдает от одино-
чества. Скорее, он просто отдыхает 
и с едва уловимой улыбкой вспоми-
нает о чемто хорошем.

Для воплощения своих замыслов 
Андрей Тен использует самый раз-
нообразный художнический инстру-
ментарий. Это и текстурные пасты, 
и гели для рельефной графики, 
и трафаретная графика, и коллогра-
фия, и гравюры на картоне, поли
хлорвиниле, тонированной бумаге.

— Театральный художник — это 
очень интересная и сложная работа, 
— объясняет Андрей Тен. — Он дол-
жен уметь очень многое. Тут нужно 
не просто придумать образ и нари-
совать, а придумать конструкцию, 
выбрать материал. 

"
Ты должен быть немножко 
инженером-технологом, 
немножко дизайнером 
и архитектором. 
Нужно создать такое 
пространство, такой 
художественный образ, 
которые будут работать 
в спектакле, участвовать 
в действии.

Будучи художником театра, 
мастер использует синтез идей 
и материалов, ведь, по его словам, 

«театр — это синтез культур, он 
вбирает в себя многие направле-
ния. Здесь есть место и дизайну, 
и графике, и пространственным 
решениям, и какимто технологиям 
конструкции».

Один из проектов Тена назывался 
«Лабиринт». Он вовлекал зрителей 
в реально созданное пространство 
лабиринта, ставшее с помощью гра-
фических листов воплощением раз-
нообразных смыслов.

Вообще способность наполнять 
неожиданным смыслом, казалось  
бы, самые простые формы, — ха-
рактерная особенность художника. 
Например, в одной из серий он 
импровизирует с театральными 
болванками, создавая на их основе 
множество образов. А в качестве 
декораций к спектаклю «Цыганка 
и барон» Хабаровского музыкаль-
ного театра мастер создает соб-
ственные карты Таро, используя 
для иллюстрации фантастических 
персонажей.

Графические работы Андрея 
Тена проработаны до мелочей. Они 
узнаваемы, поскольку автор всегда 
остается верен неповторимой цве-
товой гамме, собственной манере 
изложения и набору средств для 
воплощения оригинального за-
мысла. Посетить выставку, а так-
же приобрести работы одного 
из лучших графиков России можно 
до 5 сентября.

Нина Александрова
Фото Валентина Карпова

КУЛЬТПОХОД

Выставка художника 
из Хабаровска Андрея Тена 
«Персонажи» открылась 

в галерее DiaS. В экспозиции 
представлены графические 
произведения автора. Все без 
исключения персонажи — 
плод фантазии создателя; тем 
не менее, по признанию самого 
художника, в каждом герое он 
отобразил черты собственного 
характера.

«ПЕРСОНАЖИ» АНДРЕЯ ТЕНА
На выставке в иркутской галерее Dias

СПРАВКА 
Андрей Михайлович Тен — художник-график, член Союза художников 
России, член Международной ассоциации изобразительных искусств (АИАП 
ЮНЕСКО). Окончил художественно-графический факультет Хабаровского 
государственного педагогического института. С 1990 года — художник 
театральной организации «Белый Театр», с 2017-го — главный художник 
Хабаровского краевого музыкального театра.
Художник-постановщик спектаклей «Сто иен за услугу», «Урок», «Сценарий 
для трех актеров», «Пейзаж», «Сцены из супружеской жизни» и многих других. 
В 2007 году принимал участие во Всероссийском театральном фестивале 
современной драматургии им. А. Вампилова в Иркутске. Произведения 
Андрея Тена экспонировались на выставках театральных художников 
Москвы, Санкт-Петербурга, Дальнего Востока. Его работы находятся в 
коллекциях Дальневосточного художественного музея в Хабаровске, Музея 
современного искусства «Артэтаж» во Владивостоке, в частных коллекциях 
России, США, Японии.

Трио фантастических существ,  Трио фантастических существ,  
которых художник назвал хрямзикамикоторых художник назвал хрямзиками

Художник из Хабаровска Художник из Хабаровска 
Андрей Тен считает, что автор Андрей Тен считает, что автор 
всегда наделяет своих героев всегда наделяет своих героев 

собственными чертами характерасобственными чертами характера

На карантин, оказывается,  
уходят даже ангелы

Картина «Гость» заставляет 
зрителя задуматься над тем,  
кого же увидел персонаж

Театральная болванка – отличный 
предмет для импровизации
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— Я парень деревенский, — рас-
сказывает Виктор Семенович. — Ро-
дился 10 декабря 1955 года в Худой 
Елани Нижнеудинского района. Де-
ревня небольшая, всего десять дво-
ров. Когда мне было пять лет, роди-
тели переехали в поселок Балакшин 
Бор. Ни телефона, ни телевизора 
там не было. Но был леспромхоз, 
где они и трудились, а при нем рабо-
тала школадесятилетка. С четвер-
того класса я постоянно участвовал 
в школьных соревнованиях, бегал 
на лыжах. Учитель физкультуры 
у нас был хороший — Иван Андрее-
вич Гриценюк. 

В восьмом классе я приехал на со-
ревнования в Нижнеудинск: прыгал 
в длину, толкал ядро и бежал 100 м. 
Занял призовое место и после этого 
потянулся к легкой атлетике. Тре-
нировки? Да какое там, за коровами 
бегать да дрова колоть, вот и все 
тренировки. Но на соревнования 
я стал выезжать регулярно. В де-
сятом классе бежал стометровку 
на «Труде» в Иркутске за 11,1 сек. 
Мой физрук лично знал тренера 
Виктора Седых, который воспитал 
олимпийскую чемпионку Татьяну 
Гойшик. Виктор Иннокентьевич 
писал мне план на неделю: прыжки 
по песку, по снегу, переноска кам-
ней — такие были упражнения. Или 
вот, например, прыгать, пытаясь до-
стать веточку дерева — чтобы расти.

"
После окончания 
школы наш герой 
приехал в Иркутск 
и до поступления 
в политехнический 
институт жил два месяца 
у Виктора Седых.

— Поступил во многом благодаря 
ему, — признается Виктор Семе-
нович. — Виктор Иннокентьевич, 
помимо работы тренера, был препо-
давателем математики, занимался 
со мной, подготовил к поступлению 
и зачислил в свою группу. Его жена 
Нелли Васильевна очень подоброму 
относилась ко мне. У них дома я, де-
ревенский парень, впервые в жизни 
увидел телевизор. Когда была воз-
можность — я просто не отрывался 
от него, смотрел все подряд!

Поступив в институт, Виктор пе-
реехал жить в гостиницу «Труд», так 
как уже имел спортивные успехи, 
был победителем первенства обла-
сти среди юношей. Кстати, он даже 
не был на своем выпускном вечере 
в школе: в это время участвовал 
в первенстве ДСО «Труд» в Брянске.

— Моя первая поездка! — вспо-
минает Виктор Довескибо. — Я впер-
вые участвовал в многоборье. В дли-
ну прыгал хорошо, в высоту тоже 
неплохо — 175 см. С шестом прыгать 
не умел, но 260 см достиг. 400 ме-
тров с барьерами бежал «кувыр-
ком»: постоянно падал, но вставал 
и догонял других за счет скорости. 
Набрал 6100 очков и стал вторым 
на первенстве Центрального Совета 
«Труд» в Брянске.

Виктор Довескибо пришел к Вик-
тору Седых в 1973 году и занимался 
у него до 1978 года. А потом настав-
ник с головой ушел в подготовку 
своих учеников Татьяны Гойшик 

и Александра Стасевича к Олимпи-
аде 1980 года. Тогда же в Иркутске 
стремительно набирал обороты 
молодой тренер Валерий Авербух, 
и Виктор Седых предложил ученику 
перейти к нему.

— Авербух сам тогда еще высту-
пал в многоборье и готовил именно 
многоборцев, это мне понравилось! 
— говорит Виктор Довескибо. — 
Я благодарен своим наставникам. 
Виктор Иннокентьевич был очень 
интеллигентным, внимательным, 
дотошным, много внимания уделял 
технике. Его сильная сторона — это 
понимание человека. Он знал, что 
тебе нужно, мог поддержать. Когда 
я поступил в институт, то потерялся 
месяца на два: общежитие, компа-
нии… Виктор Иннокентьевич меня 
«вытягивал» из этой жизни: «Витя, 
надо тренироваться! Ты можешь, 
у тебя есть здоровье!» Вот это каче-
ство у него было — настойчивость, 
мог задать правильное направление. 
А Валерий Авербух был уже более 
современным тренером, лучше знал 
именно многоборье, воспитал сере-
бряного призера Олимпиады1992 
в Барселоне Ирину Белову. Если бы 
Валерий Иосифович пожил подоль-
ше, он бы столько еще успел!..

Виктор Довескибо пришел к Авер-
буху с первым разрядом и за два 
года выполнил норматив мастера 
спорта, так как оказался технически 
полностью подготовленным. Спор-
том он занимался до двадцати пяти 
лет, пока не женился. Кстати, с буду-
щей женой познакомился на танцах.

— У меня были три тренировки 
в день: утренняя, вечерняя, а еще 
— танцы! На танцах в ЦПКиО я по-
знакомился с Игорем Пальчиковым, 
который стал «международником» 

по толканию ядра. Вот он меня 
«охранял» от местных, — вспомина-
ет Виктор Семенович. — А на танцах 
на острове Юность познакомился 
со своей будущей супругой Ольгой 
Аркадьевной. Был 1975 год, Ольга — 
иркутянка, тогда только окончила 
школу. И поступала, что интересно, 
туда же, где я учился — металлурги-
ческий факультет политеха! Когда 
Ольга окончила институт, мы ре-
шили: уходим в семейную жизнь. 
В 1980 году родилась дочь Ксения 
— в год Олимпиады! В 1982 году ро-
дился Евгений (он стал кандидатом 
в мастера спорта по многоборью, 
тренировался у моего лучшего друга 
Сергея Ткаченко). Третья — дочь Та-
тьяна, 1987 года рождения.

— А совмещать семью 
и спорт тогда не получалось?

— Роста результатов у меня то
гда не было, личный рекорд долго 
не рос. И я подошел к Валерию 
Иосифовичу, пояснил, что надо 
искать работу.

" 
Он сразу же устроил 
меня в школу высшего 
спортивного мастерства. 
Тяга к работе тренера 
у меня была давно: еще 
в группе у Седых я помогал 
ему. 

И Авербух оформил меня вторым 
тренером в свою группу. После того 
как Валерий Иосифович в 2001 году 
ушел из жизни изза болезни, я по-
началу просто потерялся. Не пред-
ставлял, как это — без него? Всегда 
с ним был как за каменной стеной. 
Но потихонечку начал работать 
самостоятельно.

Виктор Довескибо воспитал мно-
гих чемпионов. Среди его учени-
ков — Андрей Мельник, который 
в 2013 году выиграл первенство Рос-
сии в беге на 200 метров, кандидат 
в мастера спорта, многоборец Илья 
Семеней, победитель чемпионата 
Сибирского федерального округа 
по метанию копья Алексей Кузьмин, 
чемпионка СФО в многоборье, кан-
дидат в мастера спорта Александра 
Каргапольцева. Сейчас в группе 
Виктора Довескибо двадцать че-
ловек — от маленьких до больших. 
Также он много занимается судей-
ством, обслуживает все соревнова-
ния в Иркутске.

— Какие личные качества 
помогают вам в работе 
тренера?

— Мое главное качество скорее 
мне мешает! Я очень… добренький 
такой. Нельзя так, надо быть тре-
бовательным, строгим. Знаний мне 
хватает, а вот жесткости недостает, 
я это чувствую.

— За что вы любите легкую 
атлетику?

— Говорят, что многоборцы — это 
рыцари «королевы спорта». Люблю 
этот коллективизм, когда мы вместе 
в течение двух дней на стадионе: 
и в жару, и в холод, и в дождь… 
У нас своя атмосфера.

— Вы ведь не только тренер, 
но и фанат легкой атлетики. 
Вспомните самые яркие пере-
живания как болельщика.

"
— Мне запомнилось, как 
мы большой компанией 
поехали в Санкт-
Петербург, где проходил 
чемпионат России — 
болеть за иркутского 
многоборца Михаила 
Ловгиненко. Он отбирался 
на чемпионат мира. И как 
мы болели за него, как 
кричали! 

В последнем виде ему буквально 
полсекунды надо было выиграть. 
И он прошел отбор на «мир», где 
стал четвертым. Это огромное 
достижение!

— Увы, сейчас междуна-
родные старты для россиян 
закрыты. А из-за коронави-
руса еще и внутрироссийские 
пришлось отменить. Нет 
вот этих «маячков», на свет 
которых шли спортсмены. 
Как мотивировать их? Чем 
привлекать?

— Конечно, очень тяжело, — го-
ворит Виктор Довескибо. — Как де-
тей набирать теперь? Приглашаешь, 
а родители же знают, что на между-
народный уровень не попасть. Но  
все равно убеждать удается. Мой 
внук Владик ходил на единобор-
ства. А я его переманил в легкую 
атлетику. Сейчас он победитель 
первенства области среди юношей, 
выступает в прыжках в длину, в ба-
рьерном беге, в спринте. Если ха-
рактер проявит — получится из него 
многоборец.

Ника Песчинская
Фото автора

Особого уважения в наши 
дни заслуживают тренеры 
по легкой атлетике. Зная, 

что россияне не могут выступать 
на международной арене, они 
все равно убеждают учеников 
заниматься — чтобы «королева 
спорта» в России не осталась 
без подданных! Один из таких 
людей — тренер с 45-летним 
стажем Виктор Семенович 
Довескибо.

«ДЕРЕВЕНСКИЙ ПАРЕНЬ» «ДЕРЕВЕНСКИЙ ПАРЕНЬ» 
ВИКТОР ДОВЕСКИБОВИКТОР ДОВЕСКИБО

Тренер с 45-летним стажем — о своих 
наставниках, семье и любимом многоборье

Семья для Виктора Довескибо  
на первом месте 

Начало спортивного пути на деревенском 
стадионе 

За два года легкоатлет 
из перворазрядника 
стал мастером спорта
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МУЗЕИ

ИРКУТСКИЙ ОБЛАСТНОЙ КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ

ФЕСТИВАЛЬ УЛИЧНЫХ КУЛЬТУР «ГОЛОС УЛИЦ»

ГАЛЕРЕЯ БРОНШТЕЙНА

МУЗЕЙ ИСТОРИИ  
ГОРОДА ИРКУТСКА

МУЗЕЙ  
ДЕКАБРИСТОВ

«Горизонт иллюзий»  
продлили до 20 сентября
Выставка художника из Узбекистана 
Бобура Исмоилова «Горизонт иллю-
зий» в галерее Виктора Бронштейна 
продлена до 20 сентября. В экспо-
зиции 35 работ, среди них — новая 
картина «Серьга», которая пред-
ставлена впервые. В ней худож-
ник посвоему переосмысливает 
актуальный контекст, связанный 
с пандемией. Несмотря на яркие, 
даже театрализованные образы, его 
героям знакомо состояние отчуж-
денности и одиночества. В работах 
Бобура Исмоилова Мадонна делает 
селфи, чтобы запечатлеть свою боль; 
а мудрец показан в образе мотыль-
ка, летящего на свет огня. Работы 
созданы в смешанной технике — 
художник называет их «графикой на 
холсте». Хотя картины иллюзорны 
и метафоричны, в них нет неясных 
абстрактных силуэтов. Наоборот, 
авторскому стилю художника 
свойственны четкие линии и детали 
— отсюда и название «Горизонт 
иллюзий». (6+)

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ

21 августа
Библиотека № 8 «Меридиан» организует онлайнтурнир для взрослых читателей 
«С флага начинается Россия» на сайте ЦБС https://cbsirkutsk.ru/. Читателям будет 
предложено проверить свою эрудицию в области отечественной истории. (6+)

22 августа
В России отмечается День государ-
ственного флага. 29 лет назад россий-
ский триколор вновь получил статус 
национального флага.
Библиотека № 4 им. Г.К. Сапронова в 
своей социальной сети «ВКонтакте» 
https://vk.com/librarysapronov проведет 
исторический час познания «Гордо реет 
флаг России». Читатели узнают о появле-
нии первого флага (стяга) на Руси и всю 
историю российского флага. Рассказ будет 
сопровождаться презентацией.

Детская библиотека № 30 «Книжная радуга» подготовит познавательный урок ко 
Дню государственного флага «Три цвета России». Его можно будет увидеть в социаль-
ной сети «ВКонтакте» https://vk.com/bibl30. (6+)

23 августа
Исполняется 140 лет со дня рожде-
ния писателя Александра Грина. 
Библиотека № 37 предлагает познако-
миться с информацией «Читайте книги 
Грина» в социальных сетях («ВКонтакте» 
https://vk.com/bibl37, «Одноклассни-
ки» https://ok.ru/profile/561318279673). 
Читатели узнают о жизни и творчестве 
русского писателяпрозаика и поэта, 
представителя неоромантизма, автора 
философскопсихологических, с элемен-
тами символической фантастики, произ-
ведений. Александр Грин родился в 1880 
году, начал печататься в 1906 году, всего 
опубликовал около четырехсот произве-
дений. Кроме широко известных шедев-
ров — повестифеерии «Алые паруса», 

романов «Золотая цепь» и «Бегущая по 
волнам», читатели также познакомятся  
с новеллами и рассказами Грина. (6+)

Гуманитарный центр-библиотека  
имени семьи Полевых
17 августа
Горжусь тобой, любимый город
В рамках празднования Дня города с целью расширить ин-
терес к истории Иркутска, поощрить талантливых детей и 
подростков к творчеству Гуманитарный центрбиблиотека 
имени семьи Полевых объявляет конкурс детского рисун-
ка «Горжусь тобой, любимый город», который пройдет с 
17 августа по 2 сентября. Конкурс посвящен присвоению 
Иркутску почетного звания «Город трудовой доблести». В 
конкурсе могут принимать участие дошкольники, учащие-
ся общеобразовательных школ, воспитанники учреждений 
дополнительного образования, в возрасте от 5 до 15 лет. 
Тел. для справок 36-95-66.

22–23 августа
Выходные всей семьей  
в Музее городского быта
В программе «Семейные выходные» гостей 
музея ждет экскурсия по старому иркут-
скому дому, знакомство с домашними 
занятиями в гостиной. Сотрудники музея 
предлагают поиграть в настольные игры, 
известные еще нашим прабабушкам — 
«Лото» и «Бирюльки», изучить инвентарь, 
узнать игровые правила. (6+)
Звоните и заказывайте «Семейные выходные» с настольными играми.  
Тел. 20-48-84, адрес Музея городского быта: ул. Д. Событий, д. 77а.

21–23 августа
Целых три дня — 21, 22 
и 23 августа (пятница, 
суббота и воскресенье) 
в обеих усадьбах (Тру-
бецких и Волконских) 
будет действовать му-
зейная ярмарка «Уро-
жай-2020»!
Приобретая входной билет 
в музей, при желании по-
сетители смогут получить 
специальные жетоны, кото-
рые можно будет обменять 
на понравившиеся овощи 
и зелень. И даже сфото-
графироваться с красивой 
тыквой или кабачком. В 
дни музейной ярмарки 
сотрудники не только рас-
скажут о музейных огоро-
дах, но и будут публиковать 
интересную информацию 

о том, как в XIX веке дека-
бристы в Сибири занима-
лись огородничеством, 
сельским хозяйством, а 
также выращивали уже 

почти в домашних усло-
виях разные экзотические 
плодовые культуры. (6+)
Справки по тел.  
20-75-32, 29-26-63.

20 августа
Выставка роботов «Ты и я» в отделе «Окно в Азию»
В отделе «Окно в Азию» Иркутского областного краеведче-
ского музея с 18 августа начинает работать выставка роботов 
«Ты и я». Посетителям будут представлены умные машины: 
роботхудожник, с точностью воспроизводящий рисунок, соз-
данный посетителем на планшете; роботпомощник, который 
может заказать еду, узнать адрес, вызвать такси. На выставке 
можно также попробовать управлять роботами через гаджеты 
и специальные пульты. Действуют различные интерактивные 
уголки для детей: зона с конструктором «Лего», рисовальный 
стол с 3Dручками и многое другое. (6+)
Выставка будет работать до 18 сентября. Тел. 25-98-21, 
адрес: ул. 3-го Июля, 21б. Ежедневно с 10:00-19:00, выходной понедельник.

20–24 августа
Активных творческих иркутян приглашают принять 
участие в городском фестивале уличных культур «Го-
лос улиц». 
Прием заявок проходит до 24 августа 2020 года. Участники 
получат все необходимые материалы и возможность воплотить 
любые творческие идеи, отвечающие требованиям законода-
тельства, на подготовленных поверхностях в виде кубов раз-
мером 2,5 на 2,5 метра. Сам фестиваль пройдет на двух город-
ских площадках — на острове Конный и в Парке инициативной 
молодежи. Авторы лучших работ будут награждены ценными 
призами. Принять участие в фестивале могут авторы в воз-
расте от 14 до 35 лет, занимающиеся различными видами художественного творчества, 
дизайна, архитектуры независимо от профильного образования. Чтобы стать участни-
ком фестиваля, до 24 августа на электронную почту оргкомитета irk.molod@gmail.ru 
необходимо отправить подготовленный эскиз, заполненную форму заявки, а также не 
менее трех работ автора в формате pdf или jpg.

Иллюстрации к пьесе «Иркутская история» в окнах
В окнах Музейной студии Иркутского областного краевед-
ческого музея начала работать выставка «Иллюстрации к 
пьесе «Иркутская история». Автор иллюстраций — художник 
Леонид Усайтис (1924–1984). Выставка создана из новых 
поступлений живописи и графики, переданных музею вы-
ставочным центром РОСИЗО. Пьеса «Иркутская история» 
была написана в 1959 году. Ее действие происходит во время 
строительства Иркутской ГЭС. (6+)
Выставка будет работать до конца сентября.  
Адрес Музейной студии: ул. Карла Маркса, 13.  
Тел. для справок 20-03-68.

Выставка проходит в залах галереи по адресу:  
г. Иркутск, ул. Октябрьской Революции, д. 3, тел. (3952) 75-60-30.


